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EDITORIAL 

La crisis política que se vive en 
Perú volvió a llegar a un punto de 
quiebre. Ante la posibilidad de ser 

destituido por el poder legislativo, el 
ahora expresidente Pedro Castillo tomó 
la decisión de disolver el Parlamento 
y decretar toque de queda en todo el 
país. Esto fue interpretado como un 
intento de golpe de Estado por lo que los 
parlamentarios hicieron caso omiso de la 
decisión presidencial y votaron en favor 
de la destitución de Castillo, quien al poco 
tiempo fue detenido por las autoridades 
peruanas.

Perú ha estado envuelto en una aguda 
inestabilidad política durante varios 
años. Desde la década de los noventa 
con Alberto Fujimori, el país andino fue 
escenario de intentos de golpe de Estado 
y disoluciones de parlamentos. Esta 
situación ha continuado en tiempos más 
recientes, como se pudo observar en 
el 2019 cuando el entonces presidente 
Martín Vizcarra disolvió el Congreso; un 
años más tarde, en el 2020, fue removido 
por el nuevo Parlamento y la presidencia 
fue ocupada por Manuel Merino, quien 
duró en el poder menos de una semana 
tras una ola de protestas que fueron 
violentamente reprimidas por su gobierno. 
Posteriormente, entró al poder Francisco 
Sagasti, pero sólo de manera provisional 
en tanto se celebraban los comicios que 
darían la victoria a Pedro Castillo.

Los motivos por los cuales se buscó 
terminar de manera anticipada las 
administraciones de los mandatarios 

fueron principalmente por acusaciones 
relativas a corrupción, el caso Odebrecht 
y abuso de poder. De hecho, este tipo 
de señalamientos también pesan 
sobre presidentes peruanos que sí 
terminaron sus periodos y hoy están 
siendo investigados o juzgados, como 
Ollanta Humala, Augusto Toledo y Alan 
García. Este último, por cierto, se suicidó 
con un disparo en la cabeza cuando las 
autoridades peruanas estaban a punto de 
arrestarlo.

Antes de intentar el golpe de Estado, 
Pedro Castillo estaba siendo investigado 
por enriquecimiento ilícito y plagio en 
una tesis de Maestría que había escrito 
hace una década. Castillo ya había salido 
avante de dos intentos de destituirlo por 
parte del Parlamento, pero parece que 
creyó que la tercera era la vencida pues, 
horas antes de que los parlamentarios 
volvieran votar sobre su permanencia 
en el cargo, anunció que disolvería el 
Congreso. Esta decisión fue rechazada por 
las diversas fuerzas políticas de su país e 
incluso por miembros de su gabinete que 
renunciaron ante el evidente golpe de 
Estado.

El Parlamento peruano hizo caso omiso 
de la disposición de Castillo debido a que 
atentaba contra del orden constitucional 
y dictó su destitución por “incompetencia 
moral”, el cual es un concepto que alude 
a faltas relativas a corrupción. De igual 
manera, el poder legislativo peruano 
puso en la presidencia a la entonces 
vicepresidenta Dina Boluarte, hoy primera 

México solidario, 
con Perú y su pueblo
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presidenta del Perú. Boluarte ocupará 
el cargo hasta el 26 de julio del 2026, 
fecha en que hubiese terminado 
Castillo.

Al ver que no contó con respaldo 
político en su país, Pedro Castillo 
intentó darse a la huida, pero 
fue detenido por las autoridades 
peruanas; a las acusaciones que tenía 
en su contra antes, se suman ahora 
las que se desprenden de su intento 
de golpe de Estado.

Nuestro país se vio involucrado en 
este conflicto ya que Castillo intentó 
buscar asilo en la Embajada mexicana, 
pero no pudo pues ciudadanos y 
policías anticiparon esta vía de escape 
y rodearon la sede diplomática para 
evitar el ingreso del expresidente. 
Andrés Manuel López Obrador 
confirmó que el peruano contactó a 
Palacio Nacional para buscar asilo y 
que este le fue concedido. Además, el 
presidente mexicano, contraviniendo 
la política de no-intervención, 
respaldó a Pedro Castillo y dijo que el 
exmandatario peruano fue obligado 
a actuar de esa manera debido a que 
las élites de Perú lo confrontaron y 
atacaron desde que inició su gobierno.

Afirmar que la situación que atraviesa 
Perú es complicada es decir poco. 
Esta es una crisis de muchos años que 
involucra una intensa polarización 
entre instituciones y personas. Es 
digno de aplaudir el espíritu de 
rechazo a la impunidad, pero son 
preocupantes los atentados contra el 
orden constitucional que trae consigo 
la disputa entre poderes de Estado. 
Esperemos que la nueva presidenta y 
las fuerzas políticas puedan construir 
un sistema que brinde estabilidad y 
tranquilidad a nuestros hermanos 
peruanos.

¡Solidaridad con Perú y su pueblo!
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Dicen que dicen 

E l bloqueo a la reforma electoral 
del presidente impidió que 
México acelere su proceso de 

destrucción de la democracia, pero 
no ha desaparecido el fantasma 
del fraude en las elecciones, al 
contrario.  Las medidas impuestas en 
el llamado Plan B que en realidad fue 
un plan C, amenazan con llevarnos 
a unos comicios balines, chafa, de 
baja calidad y peligrosamente mal 
organizados. El sueño del peje para 
poder acusar fraude. 

Experimentar las nuevas medidas 
que impone AMLO y sus secuaces 
en el próximo proceso electoral, 
arriesga incluso no solo los 
resultados de los comicios sino su 
sola organización. Según los expertos 
en el funcionamiento del INE, el 
daño para el árbitro equivale a un 
retroceso de 30 ó 40 años, lo cual nos 
remonta a un México que ya se fue y 
no queremos que regrese.

El peje propone desmantelar toda la 
estructura profesional que se ocupa 
de capacitar, de buscar a la gente 
que participa en los comicios, corre 
o despido al personal que se ocupa 
de expedir credenciales de elector y 
hasta los que instalan casillas. Así de 
grave. 

Imponer una iniciativa que castigue 
a quien hable mal de un gobierno en 
una campaña política, es una sanción 
que viniendo de Morena y de su 
creador el presidente, es como escupir 
pa’rriba: López Obrador estaría en 
las calles protestando, cerrando 

avenidas, armando plantones y 
quemando pozos petroleros si se 
intentara prohibir en una Ley Electoral 
que algún candidato hiciera campaña 
hablando mal del gobierno. 

Un punto polémico es la prohibición 
de “calumniar” a los Gobiernos 
y posibles interpretaciones 
problemáticas. “La difusión de 
propaganda política o electoral que 
contenga expresiones que calumnien 
a las personas, a los partidos políticos 
o a los gobiernos emanados de estos”, 
se lee en la propuesta del presidente. 

Plan B, prevé sancionar a quienes, en 
la difusión de propaganda política o 
electoral, “calumnien” a su gobierno. 
Se trata de un agregado al inciso J 
del artículo 443 de la Ley General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales.

La ley vigente establece que 
constituye infracción “la difusión de 
propaganda política o electoral que 
contenga expresiones que denigren 
a las instituciones y a los propios 
partidos, o que calumnien a las 
personas”.

En su lugar, la reforma establece 
que será motivo de sanción “La 
difusión de propaganda política o 
electoral que contenga expresiones 
que calumnien a las personas, a los 
partidos políticos o a los gobiernos 
emanados de éstos”.

En el apartado no se enlistan 
los conceptos que podrían ser 

Especial  / La Revista 
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considerados como “calumnia” por lo que 
el mismo estaría sujeto a intepretación.

La operación económica del Partido 
Verde se nota en los medios. Tienen a 
un promotor de prensa que le encanta 
hablar bien del señor denunciado por ser 
terrateniente y además, que sería algo así 
como consejero de la diputada federal de 
ese partido. 

El quid del asunto es que a los reporteros 
que les mandan esas notas no les agrada 
para nada ver el manejo que le da a sus 
publicaciones a todas luces patrocinadas, 
y sin ninguna posibilidad de ser replicadas 
en otras páginas de noticias. Así son las 
decisiones de los que se ven urgidos de 
fama… 

Entre los que quieren destruir al INE y 
alzaron la mano para que así sea, están 
Mario Peraza y la famosa Ivonne del Sur, 
Carmen Navarrete. Qué pena que aquellos 
dos yucatecos traicionen la democracia 
que dio tanto trabajo construir. 

Ni caso les hicieron a las dieciocho 
cámaras empresariales integrantes 
del Consejo Coordinador Empresarial 
de Yucatán que demandaron a los 
legisladores federales yucatecos votar 
en contra de las leyes secundarias 
propuestas por el Ejecutivo Federal en 
contra de las atribuciones del Instituto 
Nacional Electoral.

En días pasados, los presidentes de 
las Cámaras empresariales del estado 
encabezadas por Canacintra enviaron 
un documento a los representantes 
yucatecos en la Cámara Baja, solicitando 
realizar los cambios pertinentes al 
organismo electoral, una vez que concluya 
las elecciones federales de 2024. 

Que mal se vio Dante Delgado Ranauro 
en su calidad de dinosaurio y viejo 
fundador del sistema, atacando a los 
demás partidos como si él y varios de sus 
afiliados fueran unos angelitos. 

El gobernador de los TikToks podría 
pasar a la historia como el titular del 
Poder Ejecutivo que más ha hecho por el 
transporte, siempre que logren hacer del 

tema algo de mucha difusión mediática. 
Son tantas las nuevas medidas a favor 
del transporte urbano de pasajeros que 
la gente no alcanza a memorizarlas, o 
conocerlas. Para variar el gobierno de 
Yucatán no ha sabido difundir el tema. 

Don Asís Cano se llevó los aplausos el 
fin de semana anterior a la fecha de 
publicación de esta columna, porque 
armó un evento de alta calidad en materia 
de comunicación política. 

Resulta que con la coordinación del 
filósofo, politólogo y yucateco por 
adopción Héctor Muñoz Moreno, llevaron 
al cabo un seminario internacional de 
comunicación política bajo los auspicios de 
la Konrad Adenauer, en el que se trajeron 
a 3 profesionales de la capacitación, que 
impartieron 8 horas de talleres y pláticas 
a un centenar de panistas de diferentes 
municipios, que representan a los mejores 
liderazgos de ese partido. 

El chiste de esto es que al evento 
inaugural asistieron representantes del 
gobernador y del alcalde, así como el 
líder del Congreso, Víctor Lozano Poveda, 
que le dieron un sello especial al foro 
internacional.

Total que según testigos, las dinámicas 
de los expertos y del experto Héctor 
Muñoz, sirvieron para corroborar que en 
ese partido sobran los nuevos valores, 
jóvenes y muchas mujeres, dispuestos a 
sacar la cara por el PAN.

Por cierto, se les escuchó decir a los 
capacitadores algo que sonó muy 
idealista y que a todos caló profundo: las 
siguientes elecciones del estado ya están 
ganadas por mucho, gracias al gobernador 
Mauricio Vila y al alcalde Renán Barrera. 
Su trabajo efectivo hará que se refrende 
el triunfo del PAN. 

El fantasma de la afectación a la vialidad 
en la ya muy amolada ciudad de Mérida, 
se levanta de nuevo afectando ahora 
a más automovilistas y guiadores en 
general, porque resulta que las obras del 
iEtran amenazan con fastidiar a los que 
tienen carro. ¿Maaaas?
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CDMX.- Cuando Pedro Castillo anunció que disolvería el Congreso peruano y convocaría 
a elecciones para formar otro Congreso el cual tendría la tarea de crear una nueva 
Constitución, quedé sorprendido, pero no tanto. -compartió a los amigos de siempre 
la abogada para dar inicio a la plática de esta semana en el Balmoral- Es verdad que el 
mandatario peruano había dicho unos días antes que se mantendría institucional y no 
atacaría al poder legislativo, pero desafortunadamente en la historia reciente de Perú 
han sido recurrentes los conflictos entre presidentes y parlamentarios.

-En efecto, amiga abogada. -asintió el editorialista- La última vez que pasó algo similar 
fue en el 2019 cuando Martín Vizcarra disolvió el Congreso peruano y llamó a elecciones 
para crear uno nuevo debido a que el Congreso se negó reiteradamente a aprobar la 
designación de ministros del Tribunal Constitucional. Esto facultó al ejecutivo para 
decretar la disolución de manera legal. Después de esto, Vizcarra estuvo en el poder 
poco más de un año pues en el 2020 lo destituyó el nuevo Congreso por acusaciones de 
corrupción y recibo de sobornos.

-Fue cuando Perú tuvo 3 presidentes distintos en una semana, ¿no es así? -preguntó el 
escritor

-Intento de golpe de Estado en Perú. 
Por Baltasar Barbolla

EL PRESIDENTE PEDRO CASTILLO ANUNCIÓ QUE DI-
SOLVERÍA EL CONGRESO PERUANO Y CONVOCARÍA A 

ELECCIONES PARA FORMAR OTRO CONGRESO.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Efectivamente. -respondió el editorialista- Después de 
Vizcarra llegó Manuel Merino, pero sólo estuvo 5 días 
ya que renunció luego de que su gobierno reprimiera 
violentamente manifestaciones que surgieron cuando 
entró al poder. De manera provisional en tanto se 
organizaban nuevas elecciones, asumió la presidencia 
Francisco Sagasti, quien fue el tercer presidente de Perú 
en menos de una semana como bien dices, amigo escritor. 
9 meses después de que Sagasti tomara el poder, tras un 
proceso democrático de elecciones, fue electo el ahora 
expresidente Pedro Castillo.

-Cabe mencionar que, antes de Vizcarra y sus destituciones, 
estuvo Pedro Pablo Kuczynski. Este mandatario fue 
acusado de estar involucrado en el esquema de sobornos 
de la empresa brasileña de construcción Odebrecht. 
“Sobrevivió” una votación de destitución del Congreso 
pues no se consiguieron suficientes votos para su 
salida; sin embargo, poco tiempo después, el legislativo 
decidió volver a someter a consideración su destitución y 
Kuczynski renunció por voluntad propia antes de que diera 
la votación. -contó el político- Actualmente, el mandatario 
se encuentra bajo prisión domiciliaria.  

-Desde México, dónde la impunidad se ha adueñado del 
sistema especialmente cuando se trata de la clase política, 
es extraño pensar que a un presidente se le destituya o 
se le juzgue por hechos de corrupción. De hecho, fue todo 
un debate nacional la famosa consulta para enjuiciar a 
expresidentes de Andrés Manuel López Obrador, sobre la 
cual su postura personal era en contra, de acuerdo a lo que 
decía en las “mañaneras”, lo que nos habla de lo sensible 
y complejo que puede a llegar ser este tema en nuestro 
país. Para Perú, al contrario, parece regla general aplicarle 
el yugo de la ley a los presidentes apenas se vislumbran 
indicios de corrupción… como debe ser.

-Me parece una interesante reflexión Baltasar y es que 
esta tendencia que muestra Perú a investigar y enjuiciar 
a presidentes se ha visto en prácticamente todos los 
mandatarios que han tenido el poder durante este siglo. 

Por ejemplo, el famoso dictador Alberto Fujimori se 
encuentra tras las rejas desde hace varios años por 
corrupción y crímenes contra la humanidad; hace unos 
meses se le otorgó un perdón para salir de la cárcel 
debido a su avanzada edad, tiene 84 años, pero aún no se 
concreta. -explicó el analista

-Su hija, Keiko Fujimori, sigue activa en la vida pública 
peruana y abandera una de las fuerzas políticas más 
importantes del país. -añadió la periodista

-Así es, amiga periodista. -retomó el analista- Otro ejemplo 
es Alejandro Toledo, quien gobernó Perú del 2001 al 2006, 
actualmente está acusado por corrupción y hay una orden 
de extradición en su contra pues reside en Estados Unidos. 
De igual manera, al expresidente Ollanta Humala se le 
acusó de estar vinculado con el esquema de corrupción de 

MANUEL MERINO SOLO ESTUVO CINCO DÍAS EN 
LA PRESIDENCIA DEL PERÚ.

EL PRESIDENTE DE 
MÉXICO, ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR Y PE-
DRO CASTILLO, 
DEL PERÚ.
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CONTACTO

Odebrecht y se le detuvo de manera provisoria en el 2017. 
Más dramático y lamentable fue el caso del expresidente 
Alan García, quien también fue acusado de estar vinculado 
con Odebrecht, pero este se quitó la vida cuando iba a ser 
arrestado por las autoridades.

-En un principio, a Pedro Castillo también se le investigaba 
por actos de corrupción, enriquecimiento ilícito e incluso 
plagio por un trabajo que realizó durante sus estudios de 
maestría. Ahora bien, tras su intento de golpe de Estado, 
la lista creció y ya se le imputan también faltas como 
sedición, alterar el orden público y atentar contra los 
poderes del Estado. -expuso el consultor

-Durante su gestión como presidente, Pedro Castillo ya 
había aguantado dos intentos del Congreso de destituirlo 
por los señalamientos que comenta nuestro amigo 
consultor, pero no se consiguieron los votos necesarios. 
Horas antes de que se votara por tercera vez sobre su 
destitución, Castillo compartió un mensaje a la población 
peruana en el cual disolvía el Congreso, llamaba a 
elecciones para conformar uno nuevo y anticipaba que 
este nuevo órgano legislativo estaría encargado de hacer 
una nueva Constitución. -hizo saber la periodista- A 
diferencia de Vizcarra en su momento, Castillo no contaba 
con ningún fundamento legal para tomar esa decisión así 
que fue rechazada por las fuerzas políticas de su país, 
incluidos miembros de su gabinete.

-Después del anuncio de Castillo, el Congreso peruano votó 
y aprobó la destitución del mandatario por “incapacidad 
moral”, que es un antiguo concepto jurídico peruano, 
poco claro en papel, usado para destituir a presidentes 
involucrados en casos de corrupción. Además, los 
legisladores designaron como presidenta a Dina Boluarte, 
quien es ahora la primera mujer peruana en ocupar el 
máximo cargo político de su país. -celebró la empresaria

-Sin duda, Boluarte tendrá una tarea titánica al frente de Perú 
después de la dura crisis política que acaba de suceder. Es 
necesario un proceso inmediato de tregua y conciliación de 
las fuerzas políticas para lograr estabilidad y gobernabilidad. 
No será sencillo pues el respaldo político con el que llega al 
poder es escaso, pero son muestras de alivio que políticos 
con más fuerza, como Keiko Fujimori, externaran su intención 
de cerrar filas con la nueva presidenta.

-Pues habrá que ver cómo le va a la nueva mandataria, 
así como también cómo le va al exmandatario pues ya fue 
detenido por las autoridades peruanas cuando trataba de 
darse a la fuga. Su intención, según ha trascendido, era 
buscar asilo en México, pero los ciudadanos peruanos 
bloquearon la Embajada mexicana para evitar la huida de 
Castillo. -comentó el editorialista

-No es sorpresa que haya buscado asilo en México pues 
Pedro Castillo es de los líderes populistas de izquierda que 
llegaron al poder en tiempos recientes, entonces se siente 
identificado y arropado por el actual gobierno mexicano. 
Estas no son interpretaciones sin sustento pues el 
mismo presidente López Obrador compartió que ya había 
aceptado dar asilo a 

Castillo antes de que lo detuvieran y lo respaldó pues dijo 
que el exmandatario fue víctima de ataques por parte de 
las élites peruanas y por eso tuvo que tomar la decisión de 
disolver el Congreso.

-Esperemos pueda haber justicia y estabilidad para 
nuestros hermanos peruanos que sufren ya desde 
hace décadas una crisis política en sus instituciones de 
gobierno. No cabe duda de que lo sucedido es sumamente 
interesante para el análisis, pero no olvidemos que a fin de 
cuentas se está viendo afectada la estabilidad de millones 
de personas. -concluyó el consultor- Mucha solidaridad 
para el pueblo peruano.

LOS LEGISLADORES 
PERUANOS DES-
IGNARON COMO 
PRESIDENTA A DINA 
BOLUARTE.
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OPINIÓN 

La Cámara de Diputados no aprobó 
el martes la propuesta de reforma 
electoral que presentó el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Los 269 
votos de los legisladores de MORENA, 
PT y PVEM a favor de la propuesta 
no representaron los dos tercios que 
se requerían para reformar diversos 
artículos constitucionales que, entre otras 
cosas, hubieran acabado con el Instituto 
Nacional Electoral (INE), debilitado al 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), reducido el número de 
legisladores federales y locales, eliminado 
a los legisladores de mayoría y disminuido 
los recursos públicos que se destinan al 
INE, al TEPJF y a los partidos políticos.

Inmediatamente después de su derrota 
legislativa, el secretario de Gobernación 
Adán Augusto López Hernández entregó al 
mismo órgano legislativo el denominado 
Plan B de reforma electoral que de 
inmediato fue aprobado por los diputados 
oficialistas que ni tiempo tuvieron para 
leer la propuesta de 307 páginas.

En tiempo récord los legisladores 
morenistas, petistas y verdes 
modificaron, adicionaron o derogaron 
unos 450 artículos de las leyes General 
de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, General de Partidos Políticos, 
General de Comunicación Social, General 
de Responsabilidades y Orgánica del 
Poder Judicial de la Federación. De paso 
aprobaron una nueva ley, la General de 

los Medios de Impugnación en Materia 
Electoral.

Lo que vimos fue similar a lo que ocurrió 
durante las décadas en que el PRI, en 
donde muchos prominentes militantes de 
MORENA, PVEM y PT iniciaron sus carreras, 
ejerció el poder de una manera autoritaria.

Los diputados de oposición, o sea los del 
PAN, PRI, PRD y MC,  dijeron que mucho de 
lo que aprobaron los lopezobradoristas 
va en contra de la Constitución y que 
por eso interpondrán una controversia 
ante la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), cuyos ministros están por 
el momento más ocupados en elegir al 
sucesor de su presidente Arturo Zaldívar 
que en ningún otro asunto.

Las modificaciones realizadas a diversas 
leyes definitivamente afectarán el 
funcionamiento del INE, del TEPJF y de 
otros órganos electorales pero no de la 
manera en que lo hubieran hecho si la 
propuesta original de AMLO hubiera sido 
aprobada.

Ahora falta que el Senado apruebe el Plan 
B para que los cambios legales surtan 
efecto. El coordinador de los senadores 
morenistas y presidente de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, Ricardo 
Monreal, anunció que en la Cámara Alta, 
a diferencia de lo que ocurrió en la de 
Diputados, serán las comisiones las que 
analicen y discutan la minuta que recibirán 
de ésta antes de que se presente ante el 
Pleno.

“Estoy convencido de que debe ir a 
comisiones, creo que es conveniente 
ceder paso a la deliberación y discusión, 
las comisiones serán las que determinen 
el ritmo, vamos a darle autonomía a ellas, 
hay libertad y hay actitud digna de los 
legisladores”, dijo el zacatecano que hoy 
está distanciado de AMLO.

Habrá que ver si eso sucede, porque 
Monreal ya no tiene la menor influencia 
sobre la mayoría de los senadores 
lopezobradoristas que podrían, si así lo 
deciden, aprobar sin mayor trámite el Plan 
B en comisiones y enviarlo al Pleno para su 
inmediata votación y aprobación.

Los diputados oficialistas no leyeron 
la propuesta que aprobaron,

 ¿harán lo mismo los senadores?

En tiempo récord los 
legisladores morenistas, 

petistas y verdes modificaron, 
adicionaron o derogaron unos 

450 artículos de las leyes 
General de Instituciones y 

Procedimientos Electorales, 
General de Partidos Políticos, 

General de Comunicación Social, 
General de Responsabilidades y 

Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador se la pasó 18 años 
en campaña mintiéndole a los 

mexicanos. La farsa empezó al aliarse 
con Manuel Bartlett quien era su 
candidato presidencial y al no llegar 
éste trató de que Carlos Salinas de 
Gortari le entregara la candidatura al 
gobernador de Tabasco, pero como el 
elegido fue Salvador Neme Castillo, 
se alió a Cuauhtémoc Cárdenas y a su 
movimiento originado en 1987 con su 
salida del PRI y la unión un año después 
con personajes de la izquierda mexicana 
de la que fue candidato.

Es falso que López Obrador haya 
sido o sea un demócrata. En su vida 
pública se le acusó de ser maoísta y 
sus inclinaciones radicales lo llevaron 
a convertirse en un opositor que 
aprendió a negociar y sacar ventaja de 
su situación política usando siempre a 
otros como garrote.

Así ha transitado. Fingiendo ante 
sus audiencias según los intereses, 
prometiendo, ofreciendo lo que luego no 
cumplirá, como en Ciudad del Carmen y 
la llegada de Pemex.

López Obrador llegó el lunes a Campeche 
y lo recibió la que si fue beneficiada por 
el odiado Carlos Salinas de Gortari, que 
la metió de nuevo a la política: Layda 
Sansores San Román, cuyo padre le 
pidió le diera empleo a su hija porque 
“Laydita no tiene trabajo”.

Layda, la gobernadora a la que eligió 
una tercera parte del electorado 

campechano, salió al paso cuando el 
presidente de la República aceptó que 
no le ha cumplido a Ciudad del Carmen 
que él ofreció convertiría en la sede de 
Pemex, luego de sexenios de agravios y 
de promesas no cumplidas.

López Obrador se esforzaba por tratar 
de convencer de que cuando termine 
su gestión Pemex ya despachará en la 
isla y se esforzaba en exigirle al director 
de la paraestatal que explicara los 
problemas que le han impedido cumplir 
la palabra presidencial. Cuatro años 
no fueron suficientes para cumplir esa 
promesa, como tantas otras.

En el caso de El Carmen, ahí tenemos 
un pendiente, dijo. Tenemos un 
compromiso que no hemos cumplido, el 
que PEMEX se va a trasladar ahí antes 
de que finalice el gobierno, destacó.

Sin embargo, Layda se paró de su 
asiento, y tomó la palabra y dijo que 
ya no haya más éxodo petrolero a la 
isla porque el tráfico vehicular está 
saturado. “No, que ya no vengan más”, 
dijo y asumiéndose como defensora 
de Romero Oropeza y pidió que el 
presidente no cumpla su palabra porque 
la isla no tiene capacidad para recibir 
más gente.

Agregó la gobernadora: Queríamos que 
vinieran aquí todas las oficinas, pero 
mejor que no vengan más porque ya 
están saturados, y el alcalde me dijo 
que mejor ya no más porque hay que 
hacer cosas “aleatorias” aquí.

López Obrador ha 
transitado fingiendo ante 

sus audiencias según sus 
intereses, prometiendo, 
ofreciendo lo que luego 

no cumplirá, como en 
Ciudad del Carmen y la 

llegada de Pemex.

Aquí, 
mintiéndole 

a México
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La respuesta presidencial desestimó al principio la 
propuesta de Sansores, “aunque si ya están saturados 
pues ya no. Hay que buscarle”, aceptó.

No, Octavio si hay forma de traer a Pemex a la isla, agregó, 
hay que cumplir con eso. La política de Pemex tiene mucho 
que ver con el sureste y si debe seguirse manteniendo en 
la torre de Pemex pero hay que estar más en los pozos, 
las plataformas, recomendó. El petróleo está en Veracruz, 
Chiapas, Tabasco y Campeche debe de tomarse en cuenta 
lo de Campeche porque hay una gran deuda.

En su presencia, el secretario de Marina dijo que en 
Campeche la incidencia delictiva ha ido en aumento. Que 
los delitos más comunes se han disparado a cifras jamás 
vistas en la entidad y habló del aumento de homicidios, 
feminicidios, robos a casa habitación, extorsiones. Layda 
ni chistó ante los número que dejan a su administración 
mal parada, como a todas las de Morena, en temas de 
seguridad mientras la responsable de la prevención del 
delito vacacionan en Europa con sus familias.

Y en cascada Rafael Ojeda, el secretario de Marina, arrojó 
los números: Campeche está en el 16º. sitio en el robo en 
transporte, lo mismo que en feminicidios, 18º. en robo a 
casa habitación, 19º. en lesiones dolosas, extorsión, robo 
a transportistas 21 o igual que en robo a negocios, y 22 en 
robo a transeúnte.

La  cifra que heló a todos fue la de homicidios dolosos 
que suma 301 casos y 96 por cada 100 mil habitantes, 
sobre todo en tres municipios más violentos: Campeche, 
Escárcega y Carmen. La gobernadora no desmintió las 
cifras a pesar que, según ella, “Marcela está haciendo un 
excelente trabajo, se merece sus vacaciones” en Europa 
donde está con toda su familia.

En Campeche, como en Colima y Zacatecas, por citar 
algunos estados gobernados por Morena, la 4T ha traído un 
estancamiento económico, un alza en temas de inseguridad 
y desempleo a niveles que pretenden minimizar pero que 
el Coneval consideró como de pobreza laboral.

Los políticos se miden siempre por resultados, esos que a 
la sociedad le dan elementos para desarrollarse y crecer 
en mejores condiciones, con más facilidades, con mejores 

servicios, los gobiernos de Morena parecieran tener como 
signo agravar la seguridad, provocar el desempleo y poco 
desarrollo económico y generar un malestar entre los 
ciudadanos que los eligen a solo un año de tomar posesión.

En Colima, a un año de gestión, Indira Vizcaino acreditó que 
es peor que los priistas que detentaron el poder por nueve 
décadas.

Las mediciones, según publica el semanario Proceso en su 
edición de esta semana, la gobernadora de Morena está 
relegada en los últimos sitios de popularidad -lugar 27 y 
bajó al 30 de 32- y sigue descendiendo a niveles del 36.5 
por ciento de aprobación.

Como si fuera el signo de Morena, en Colima se desbordó 
la inseguridad, creció la violencia mientras ellas 
sigue pretendiendo concentrar el poder pero viajando 
constantemente para apoyar las diferentes campañas 
de Morena. Igual que ocurre en Campeche, Zacatecas, 
Veracruz, Michoacán, Guerrero, Sonora, Sinaloa, San Luis 
Potosí y las Bajas California. En gobiernos de Morena se 
concentra más del 66 por cierto de los homicidios del 
país y cinco de esos estados son considerados los más 
peligrosos.

De los 10,838 asesinatos en territorio nacional de enero 
a mayo, buena parte de ellos sucedieron en Michoacán, 
Colima, Zacatecas, Sonora, Baja California Sur, Morelos 
y Ciudad de México, además de Guanajuato y Estado de 
México gobernados éstos últimos por el PAN y el PRI.

Los aumentos de sueldo del gabinete también ahí son 
el nuevo signo de la clase política que presume de una 
austeridad que están muy lejos de prácticar. Existen otros 
indicadores tanto en temas económicos, de gobernabilidad, 
desarrollo social, atención médica en que la norma es 
idéntica: los gobernadores de Morena han sido un desastre 
desde su toma de posesión.

Oaxaca e Hidalgo, los más recientes en poder de Morena, 
pareciera que no mejorarán y se agudizará la pobreza, 
marginación, inseguridad y con ello el deterioro de la 
calidad de vida de sus habitantes. El signo de la 4T: cero 
resultados y retroceso.
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OPINIÓN

En la antigüedad se creía que los insanios, eran víctima de 
demonios o poderes sobrenaturales (a partir de 2018, en 
México, un tipo asaltó Palacio Nacional, con los síntomas 

descritos y conforme avanza el tiempo -2022- se agudiza, 
hace “metástasis”) Esa locura se ha convertido en problema 
de salud, que se asocia a esquizofrenia y oligofrenia, (ambos 
temas ya abordados en este magnífico espacio de análisis e 
investigación periodística).

Dice la definición científica -tomada de la Real Academia 
Española, insania se manifiesta también en demencia y 
trastorno bipolar.

El tema jurídico hace caso del asunto y declara que una persona 
insania no tiene aptitudes necesarias para comprender 
los límites de la realidad, es decir, en qué punto termina lo 
verdadero, el día a día, la efectividad e inicia la fantasía. Esto 
lleva a considerar que esa actitud no debe recaer en alguien 
que detenta el poder en un sistema político democrático, pues 
lo hurta, hace suyo, se adueña y cree ser poseedor absoluto 
de la verdad “yo tengo otros datos”, “Yo soy el poder”, “quien no 
está con la T4a está contra México” –dice-.

No te equivoques, Andrés, no estamos contra el país, sino 
que rechazamos la oligarquía que durante 4 años vienes 
imponiendo desde Palacio Nacional, Cámara de Diputados, 
Poder Judicial, Senado, con tus iniciativas, reformas legislativas 
engañosas, “decretitis”, imposiciones y ocurrencias.

Seguramente, recuerdas a una maestra tuya en tu educación 
básica, que se convirtió, por gusto, en tu biógrafa, quien 
reconoció “Andrés Manuel es idealista, para nada realista”. Te 
conoce por eso lo comentó.

Vives en un mundo ideal, el que tú quieres, no en este, el que 
más de 130 millones de mexicanos padecemos, sufrimos, nos 
impones. No ves más allá de tu nariz, porque tu obsesión por el 
poder (TOC) cae en la obsesión de controlar todo.

Eres idealista, porque no has aterrizado ninguno de tus 7 ejes, 
que en 2019 propusiste al país con el mamotreto de “Proyecto 
de Nación”. Chequen amigos cibernautas si alguno de ellos ha 
consolidado o siguen siendo promesas electoreras: combate 
a la corrupción, respeto al Estado de Derecho, seguridad, 
cumplimiento de la Ley, ejecución realista de los recursos 
económicos. La libertad como centro e implementar la 
educación y la cultura como prioridad. Juzgue amable lector, 
¿cuál de los siete ha cumplido?

Esta sujeción mental a lo políticamente incorrecto, en 4 años, 
pinta de cuerpo entero al idealista Andrés Manuel, por ser político 
desaprensivo, sin principios, que sólo se ocupa de sus intereses 
(personales, económicos, parentales) y cálculos de poder.

Insania
Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com

Sus “ideas” son utópicas 
y populacheras: “primero 
los pobres”. En lo que va 

de su sexenio ha mandado 
a la pobreza a más de 5.4 

millones de “Clasemedieros”, 
aspiracionistas, 

desempleados, desplazados.

Insania padecimiento neurológico 
que se manifiesta como desorden o 
desequilibrio mental.
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Sus “ideas” son utópicas y populacheras: “primero los pobres”. 
En lo que va de su sexenio ha mandado a la pobreza a más de 
5.4 millones de “Clasemedieros”, aspiracionistas, desempleados, 
desplazados. La Comisión Económica para América Latina (CEPAL) 
informó que a 2022, la pobreza en México es de 55 millones 600 
mil personas. Cabe recordar que Enrique Peña Nieto (PRI) heredó 
al señor López (Morena) 47 millones de paupérrimos; es decir, en 
sólo 4 años de la Transformación de 4ª ha hundido a la escala 
inferior de clase media, a más de 8 millones de ciudadanos con 
pretensiones de elevar su calidad de vida.

Aplica a pie juntillas, aquello de que el idealista tiende a 
considerar el mundo y la vida de acuerdo a modelos de armonía 
y perfección ideal, que no corresponde con la realidad. Bueno, 
así lo dejó claro, y convenció a sus chairos durante 2018, cuando 
campañeó a la presidencia de México. Bajó a sus crédulos el 
Sol, la Luna y las Estrellas, prometiendo Cero Corrupción, “no 
somos iguales”. Los corruptos Enrique Peña, Luis Videgaray, 
Luis Miranda Nava, Salvador Cienfuegos, etc. se irán a la cárcel, 
(van 4 años de fallido sexenio y ninguno está preso).

Prometió que, al iniciar su administración, en seis meses 
regresaría a los militares a sus cuarteles, porque no es su 
función combatir al narco. Hoy, no sólo no los regresó, sino creó 
el 4º Poder (no constitucional), pues les ha dado exclusividad, 
dinero y amor. Casi casi, Luis Crescencio Sandoval, General 
Secretario de la Defensa, está convertido en vicepresidente de 
México, pues controla el 80% del territorio nacional.

Su ideal, que se convirtió en realidad, fue dar poder absoluto 
(co gobierna) a la delincuencia organizada, a los cárteles, pues 
desde las primeras semanas de la T4a, ofreció Amnistía: perdón 
y olvido. Respetamos derechos humanos de los delincuentes. 
“Mi gobierno –cuida- a las bandas porque también son 
humanos”. Lo que debió ser real (judicial y legalmente), Andrés 
lo hizo ideal (su sueño, ser amigo de los capos) cuando en 
octubre de 2019, las fuerzas armadas en operativo inteligente 
en Culiacán, Sinaloa, habían capturado y esposado a Ovidio 
Guzmán López, hijo del Chapo Guzmán, con fines de extradición 
a Estados Unidos.

Motu proprio, sin el protocolo constitucional, López Obrador, 
ordenó vía celular, liberar al narco, sin exponer razón alguna, 
sólo ¡libérenlo! Meses después tuvo un encuentro filial, 
besamanos con doña Consuelo Loera (madre y abuela de los 
delincuentes), hecho que se ha repetido decenas de veces, en 
tierra de capos, Badiraguato.

Son miles, sí, miles de perversas acciones a lo largo de 48 
meses de gestión cometidas contra los mexicanos, a quien 
le valemos madre. Pero no toca a su parentela (corrupta e 
impune), a sus larvas de lealtad ciega: Claudia Sheinbaum, 
Florencia Serranía, Marcelo Ebrard, Mario Delgado, Martí 
Batres, Irma Eréndira Sandoval, San Juana Martínez, Delfina 
Gómez, Álvarez-Buylla Roces, Adán Augusto, Layda Sansores, 
Evelyn Salgado, Félix Salgado Macedonio, Hugo López Gatell, 
Rosario Piedra Ibarra, Ana Gabriela Guevara, Jorge Alcocer, 
Alejandro Esquer Verdugo, que por incapacidad, complicidad, 
omisión, corrupción, deslealtad a México comete, por la insania 
que padece por la perturbación de sus facultades mentales.

Andrés, incapacitado para ejercer la función, por su desorden 
neuronal, se escuda en la obsesión de que el pueblo “lo quiere”, 
que el 70% de chairos, amlovers, pejezombies, aduladores, 

pagados, acarreados, aplaudidores, lo apoyan, cae en el 
trastorno llamado obsesión (obsesionado), una condición de 
la persona que se caracteriza por la insaciable necesidad de 
poseer y ser poseído. Su fijación es dominar a las personas 
objeto de la obsesión (pueblo bueno y sabio, chairos)

Por el contrario, cuando López nota que alguien o algunos 
poseen simpatía y apoyo de la sociedad (marcha del 13 de 
noviembre de 2022 o aquella de 2004, cuando más de un millón 
de capitalinos desfilaron de blanco, en contra del gobierno del 
Peje por la inseguridad en la ciudad) experimenta sentimientos 
intensos de celos, incertidumbre y resentimientos, que 
reemplazan el amor “yo ya no me pertenezco, yo soy de 
ustedes, soy del pueblo de México”.

Siguió su arenga, “no me dejen solo pues sin la gente no soy 
nada, o casi nada”.

La realidad, este insánio por su nula capacidad de gobernar 
perdió la seguridad (en sí mismo) y la confianza del pueblo 
bueno y sabio. La Transformación de 4ª –a dos años de concluir 
su sexenio- tiene harto a los mexicanos y puedo asegurar por 
su locura, demencia, mentiras, patrañas.

Sólo pongamos en perspectiva este coctel de padecimientos 
quien, legal y legítimamente, obtuvo la presidencia de México, 
pero al cabo de unos meses en Palacio Nacional soltó las 
patologías (acumuladas a lo largo de su vida política) para 
entender que no puede con la responsabilidad número 1 del 
país. Para contrarrestar las críticas y desaciertos, encontró en 
la diatriba, insultos, denostaciones, agresiones, improperios, 
injurias, censura, “tengo otros datos”, su blindaje, sin razonar 
que con el tiempo (4 años del sexenio) sembró rencor, 
desconfianza, incredulidad, desilusión, tripada.

Pero no es sólo contra él, Claudia Sheinbaum, por la misma 
nulidad que su mesías, ha venido de fracaso en fracaso, cómo 
perder (2023) 50% de las Alcaldías de la CDMX que poseía 
Morena.

“La Corcholata favorita” de López, carga sobre sus hombros, 
al menos 52 homicidios culposos de niños, mujeres, adultos, 
jóvenes, por las tragedias del Colegio Rébsamen (2017) y el 
Colapso de la ruta elevada de la Línea 12 del Metro (2021). La 
más reciente, 27 de noviembre, durante la Marcha del Ardor 
(contramarcha a la defensa del INE y la Democracia) en la 
que Morena, T4a, AMLO, gobernadores guindas a pesar de 
acarrear a chairos, amenazados, coaccionados, pagados, etc. 
no llenaron el Zócalo, como había presumido el Peje, 3 millones 
de asistentes, sólo –cifras del GCDMX, Palacio Nacional, Martí 
Batres, Jesús Ramírez Cuevas y encuestadoras oficiales- 
contaron 1 a 1 –jajajaja- 1 millón 200 mil –sus datos-  Quien 
falló fue la Sheinbaum, que no logró ni 1 por ciento “del total”, 
que le ganó una reprimenda, regaño, exhibición pública de 
López, “porque ni eso pudo hacer” Woow.  

La insania hizo metástasis en la Transformación de 4ª, para no 
dejar solo a Andrés.

------------------------------------------------
*Colaborador de los Grupos Editoriales Digitales elinfluyente.
mx, endirecto.mx, lagacetanetropolitana.com.mx, algrano.mx, 
entresemana.mx, metropolihoy.com
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FACETAS DE MÉXICO

No tomó en cuenta opiniones de los partiditos del Trabajo 
y del Verde, los cuales corren riesgo de desaparecer en 
próximas elecciones.

Morena no alcanza los votos para continuar con la Reforma 
Electoral; el gobierno acude a la opción de “leyes secundarias.”
Violación flagrante de la Constitución y del estado de Derecho 
en las relaciones entre el Poder Ejecutivo, representado por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador, y diputados del 
movimiento Morena, coordinados por Ignacio Mier, provocó la 
protesta enérgica de los legisladores de oposición –e incluso 
de sus partidos aliados Verde Ecologista y del Trabajo—y puso 
en entredicho la división de poderes en momentos definitorios 
de una Reforma Electoral.

Esta propuesta de reforma busca eliminar al Instituto 
Nacional Electoral y a los Tribunales Electorales Locales; 
reducir el financiamiento a partidos políticos y suprimir 
también a 200 diputados plurinominales y 32 senadores, para 
una composición del Congreso de la Unión, con 300 diputados 
y 96 senadores.

La “mano del presidente” se puso en evidencia, luego de que el 
diputado Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara baja, perteneciente al movimiento de 
Morena, anunció, de manera abrupta y unilateral, un acuerdo, 
donde surgió la decisión de posponer, hasta el 6 de diciembre, 
las discusiones legislativas de la Reforma Electoral propuesta 
por el Ejecutivo. Lo cierto es que la propuesta de Reforma de 
Ley electoral, no está debidamente sustentada, lo cual causó 
fuertes protestas por legisladores de oposición e incluso 
aliados de Morena.

En opinión del diputado Mier sobre el supuesto acuerdo de 
postergar el análisis de la reforma, fue de común acuerdo 
entre Morena, PT y Partido Verde, lo cual finalmente demostró 
que a estos dos últimos partidos se les negó su propuesta de 
salvar su registro y financiamiento.

De inmediato protestaron, por conducto de Gerardo Fernández 
Noroña y Carlos Puente, respectivamente, en razón de que 
serían los primeros afectados, incluso con la extinción del 
mapa de partidos para próximas elecciones, por el efecto de la 
reducción del financiamiento y la disminución de legisladores, 
previstas por la señalada propuesta de reforma.

Argumentan estos partidos pequeños, que la propuesta 
electoral, a través de leyes secundarias, y no por una reforma 
constitucional, deberá ser analizada con seriedad por todos 
los partidos representados en la Cámara de Diputados.

Entrevistado por periodistas, Ignacio Mier, diputado por 
Puebla, anunció que “por prudencia”, el dictamen de reforma 
se votaría hasta el 6 de diciembre. Al respecto, los diputados 
Noroña y Puente, coincidieron en que el llamado “Plan B” del 
presidente López Obrador, en materia electoral, no está listo 
para su análisis y procedimiento.

Cabe señalar que el mismo presidente López Obrador, en su 
conferencia mañanera del pasado martes, “dio por muerta” la 
reforma constitucional en materia electoral, y asumió que su 
“plan B tendrá poco alcance”. Afirmó que este fin de semana 
enviará su iniciativa sobre leyes secundarias, al Congreso.

Legisladores de Morena, acordes con el presidente, 
posponen la discusión de la Reforma Electoral

por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo
Correo: p_taboada2005@yahoo.com.mx

Morena no alcanza los 
votos para continuar 
con la Reforma 
Electoral; el gobierno 
acude a la opción de 
“leyes secundarias.”
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Ojalá que el magnífico Chico Ché nos anime a preguntar hasta lograr 

respuesta, en muchas cosas cotidianas a las que él con creatividad y alegría 

le cantó. Podemos, al igual que en un buen baile, volver a la armonía y 

bienestar para todos, acabar con la crisis, sin que La Crisis deje de tocar.

OPINIÓN

Por razones que quizá con café o vino pudiera contarte, sé que tiendo a 
tratar de entender; sobre todo en lo que afecta, a mi gente y a mí; pero en 
general me gusta, o es manía, no sé.

En mis acciones por aportar algo a lo que llamo el fortalecimiento de la 
ciudadanía, sé que de repente me pierdo un poco tratando de entender el 
comportamiento inédito de la persona a la que contratamos como Presidente 
por seis años. Sí, ya sé que es muy parecido a lo que han hecho sus predecesores 
y las/os políticos perennes en general, en cuanto a abuso del poder, desaseo 
en el cumplimiento de la ley, corrupción, mentiras, manejo de recursos para 
sus fines y manipulación a través de la llamada demagogia.

Cuando Marcha México
¿Quién Pompó?
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OPINIÓN

Pero es evidente que ha removido o reencausado 
los temas que públicamente toman relevancia, 
desde hace bastante más de cuatro años. Y ha 
logrado hacer de la polarización, a partir de su 
persona, el instrumento cotidiano de la política, 
en la cual ya sólo caben quienes aceptan lo que 
sea que venga de él y quienes lo rechazan por lo 
mismo; sin dejar espacio para quienes pensamos 
en temas o problemas y no en su persona. Si 
alguien quiere hablar de un tema, cualquiera de 
los que hace décadas conquistamos poder hablar 
públicamente, ya sólo tiene que decir si coincide 
o discrepa con AMLO para poder ser etiquetado, 
calificado (o descalificado) e ignorado cuanto 
tenga que decir, porque la conclusión importante, 
para demasiadas personas, es la misma: “está a 
favor o en contra”. 

Esa efectividad y los efectos negativos que veo, 
y a veces escribo, tal vez sea el punto que me 
hace caer una vez más en tratar de entender 
el sentido, estrategia, intenciones o plan que 
hay detrás; ello pese a que mi ciencia me ha 
dado en la personalidad, la historia y la cultura 
suficientes explicaciones. No hay tal, pero es 
difícil conformarse con ello al ver que tema por 
tema, vuelve a lograr que el punto sea el mismo: 
polarizar a partir de lo que sea que se le ocurra 
cada mañana.

En uno de esos intentos he tratado de explorar si 
hay una filosofía, teoría de estado u orientación, 
pero es claro que no; los dichos, calificativos, 
contradicciones, ocurrencias y canciones no 
alcanzan para deducir una postura, por más que 
sus detractores pretendan asimilarlo a Luis XIV 
o a Porfirio Díaz, como obviamente tampoco se 
parece en nada a su versión que él mismo exalta 
de Juárez, ni de Madero. Sus citas ocurrentes de 
Engels o Marx, la Biblio o el Papa, Tolstoi o Smith 
obviamente no tienen ilación, aunque generen 
hilaridad. Y cuatro años después resulta que ya 
sabe cómo se llama su enfoque, pero ni al caso 
seguirle la corriente.

Quizá la cita más reiterada, efectiva y consistente 
con su actuar como político, que no estadista, 
sea a un distinguido paisano suyo que en nuestra 
región se volvió parte del hablar y cuestionar 
de temas populares entre la gente, acciones 
cotidianas y formas de, concedamos, explicar 
algunas reacciones. Y sí, algunas de las frases, 
explicaciones o respuestas que han tenido mayor 
tino, tanto entre sus seguidores, como entre sus 
adversarios (como él llama a toda persona que no 
sea su seguidor) han sido algunas en las que cita a 
Chico Ché (Francisco José Hernández Mandujano). 
Así para explicar su visión de política exterior, 
como para explicar el mentir sobre su estado de 
salud y al “hackeo” al ejército que nos permitió 
enterarnos.

Hace poco, aunque no fue tan llamativo, igual 
acudió a ese querido autor de “composiciones 
interesantes” para responder a la construcción del 

tan traído y llevado muro fronterizo con estados 
unidos. Hay quienes piensan que son distractores: 
sus detractores; así como hay quienes piensan 
que es filosofía y actitud pura que confirman que 
es el mejor Presidente de México, como él mismo 
cree.

Pero en este caso, como suele pasar en el saber 
popular, el autor de las ideas no es quien las 
canta. Sí, aunque “La Muralla” sea otra de las 
inolvidables canciones cantadas por Chico Che 
y luego por su hijo (Chico Che Chico), se trata de 
un poema de Nicolás Guillén. Y esto pasa mucho, 
que una generación actual crea que tal canción es 
“de” Carlos Rivera, mientras que la anterior asuma 
que es “de” Luis Miguel y la anterior de “José José” 
y la anterior “de” Marco Antonio Muñiz, y que en 
realidad sea de alguien a quien pocos mencionan.

Oyendo, casi por casualidad, a Chico Ché Chico lo 
oí mencionar que el autor de una de las canciones 
también súper conocidas y bien usadas “de” su 
genial padre fue compuesta por Chucho Rincón… 
y curiosito como soy, me puse a buscar. Y resulta 
que, aunque, desconocido para mí y quizás para 
ti, Jesús Rincón Cárdenas, fue un compositor, 
productor, arreglista y guitarrista, nacido en 
1937. Y que tiene en su haber notables logros 
profesionales, además de haber obtenido varios 
premios Grammy con sus producciones.

Fue Director Artístico de Discos Capitol, 
inaugurando su edificio nada menos que junto a 
Ringo Starr; fue parte de los músicos visibles en 
las películas del Cine de Oro, acompañando entre 
otros al mismísimo Jose Alfredo; y fue el requinto 
característico de la Rondalla de Saltillo. Pero 
bueno, el caso es que en lo que hoy me ocupa, es 
que produjo piezas importantes y muy conocidas 
con Vicente Fernández, Joan Sebastián y… ¡Chico 
Ché!, de quien realizó toda su producción, y, 
dijo, fue su artista más querido y su proyecto 
profesional de vida.

Y sacando provecho de esta curiosidad, veo que 
algunas de las frases que nacieron o vieron vida 
inicial en la mente y obra de Jesús Rincón, hacen 
mucho sentido para entender parte de lo que 
sucede hoy en nuestro país desde el comando 
cómodamente instalado en Palacio Nacional. 
De Jesús fue la ocurrencia de preguntarse ¿Qué 
culpa tiene la estaca, si el sapo salta y se ensarta? 
Afirmando que si el sapo salta y se ensarta, la 
culpa no es de la estaca; que sin duda refleja el 
estoicismo desde el cual mirar que efectivamente 
muchas personas acepten ser calificadas en esta 
dicotomía, esperemos que transitoria, y actúen 
en consecuencia asumiéndose enemigos de 
personas que ni conocen o, peor, de amigos con 
los que antes podían desahogarse a gusto de los 
desatinos del gobierno. Para quienes no estamos a 
favor ni en contra de persona alguna, procurar un 
enfrentamiento  efectivo y armónico de los temas 
relevantes, en lo que llegan mejores contextos.
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También Jesús (Chucho) estuvo muy cerca del primer 
momento en que Joan cantó la frase aquella de “Te 
voy a cambiar el nombre, …”, que sin duda describe 
mucho de las respuestas que escuchamos cada vez 
que nuestro empleado en Palacio Nacional tiene que 
responder cada vez que se descubre otro acto de 
corrupción, despilfarro de dinero, trampas a la ley o a 
la justicia o errores claros de administración. Muy a su 
pesar, la frase termina con toda precisión corrigiendo 
el lema de campaña que tanto inspiró a millones de 
mexicanos: “… pero no cambio la historia”.

Cada semana cambia el tema del que sería constructivo 
hablar públicamente, si no fuera porque suelen 
ser meros alardes de la demagogia y finalmente 
no llevan a atender los temas, sino a mantener la 
polarización. La semana pasada fue el de la llamada 
“Contra marcha” que 10 días antes fue la ocurrencia de 
una mañana y fue tema del mismo fuego cruzado de 
quienes lo consideraron un acto del mayor nivel para 
un gran estadista y quienes vieron en ello otro acto de 
venganza, corrupción y manipulación. Fue respuesta 
ocurrente, como bien sabemos de la marcha de 14 días 
antes que dio en llamarse “En Defensa del INE”, aunque 
en artículo previo, que amablemente compartió La 
Revista Peninsular, aclaré que muchos que asistimos 
fuimos con ideas más precisas que ello, relativas a la 
democracia y los avances de la ciudadanía.

El caso es: ¿cómo darle relevancia a alguna forma 
de analizar lo que ocurre en nuestro país cuando los 
focos están absolutamente dirigidos a lo que sea 
la ocurrencia del día o de la semana, desde ambos 
frentes? Lo estoy intentando, ¡créanme!, pero los  
monstruos del manejo de medios y la polarización 
son enormes. No sé… la ciencia me da herramientas, 
probemos…

Si queremos apreciar algo objetivamente, sirve partir 
de acordar un indicador; muy objetivo, medible, 
relevante para quienes vayan a analizar o participar 
del asunto. Sin querer ser simplista, probemos con el 
dinero. Y personalizaré, tratando de invitar a que cada 
cual haga lo propio, y si funciona, por ahí le seguimos, 
y si no buscamos otro indicador.

Yo, por mi claridad, voluntad e ideas, fui a la marcha 
del 13 de noviembre. Y por lo mismo, no fui a la del 27. 
Ir a la del 13 me costó 60.00 pesos. No ir a la del 27 me 
costó un estimado de 62.50.  Lo del 13 fue por el pago 
de uber para llegar al sitio, no estaba en Mérida, así 
que hice un pequeño cambio en mis actividades y con 
ello pude participar en donde andaba y luego seguir 
mi día.

En el caso del 27, saco el dato de la estimación de 
Darío Celis, de que el financiamiento de esa marcha, 
para transportar, hospedar, alimentar y obsequiar 
playeras y demás elementos al más de un millón de 
personas que estuvieron allí. Dinero que del erario 
federal o de algunos estados salió. No cuenta en este 
cálculo lo que aquellas personas que hayan ido por su 
propia claridad, voluntad e ideas tuvieron que gastar 
de su bolsillo para ir por sus propios medios, tomar 
agua o comer algo. Esos 1,500,000,000 (mil quinientos 

millones) de pesos, divididos entre la población 
aproximada de México, que genera los impuestos del 
erario, tocaría como de a 12.50 que tú, yo y cada cual 
puso para que se realizara la marcha del 27. Los 62.50 
son la suma de los 5 integrantes de mi familia, por 
quienes yo hubiera tenido que cooperar, si no fuera 
por que los impuestos no son opcionales.

Con ese indicador, lo que sigue en la ciencia, es tener 
un marco de referencia o teoría, para darle sentido a 
lo que esperamos, y mejor aún, a lo que obtenemos. Y 
es allí donde vuelvo a rescatar la valiosa obra de Jesús 
Rincón y sus repercusiones constantes en el estilo 
de gobernar de nuestro actual empleado Presidente. 
Imagina la tonadita y quizás sea esta una manera 
de poder preguntarnos y exigir respuesta a lo que 
ocurrió en esta ocasión y en otras muchas, para dejar 
de discutir entre los tres grupos y sólo impulsar que 
el gobierno cumpla adecuadamente sus funciones, 
sea del color que sea y esté quien esté empleado al 
frente de él. (Los tres grupos: quienes se asumen a 
favor de AMLO, quienes se asumen en contra de AMLO 
y quienes no asumimos nada y sólo deseamos que al 
fin la historia cambie y no nada más los nombres).

Suene entonces el saxofón de la banda de Chico Ché 
Chico, u ojalá que el sintetizador de Chico Che, y venga 
la exigencia ciudadana que sí sea clara para nuestros 
gobernantes:

Quien lo ve con sonrisa tan bonita,
quien lo ve acelerando corazones,
quien lo ve en el templete de la plaza,
se pregunta y le pide contestar:

¿Quién pompó?, ¿Quién pompó?
¿Quién pompó camioncitos, quién pompó?
¿Quién pompó?, ¿Quién pompó?
¿Quién pompó playeritas, quién pompó?

Quien lo ve caminando por Reforma,
quien lo ve tan molesto con el INE,
quien lo ve exigiendo su reforma,
se pregunta y le pide contestar:

¿Quién pompó?, ¿Quién pompó?
¿Quién pompó las pancartas, quién pompó?
¿Quién pompó?, ¿Quién pompó?
¿Quién pompó comiditas, quién pompó?

Y sí, ojalá que el magnífico Chico Ché nos anime a 
preguntar hasta lograr respuesta, en esto y muchas 
otras cosas cotidianas a las que él con creatividad y 
alegría le cantó, sus letras y las de Chucho. Podemos, 
al igual que en un buen baile, volver a la armonía y 
bienestar para todos/as, acabar con la crisis, sin que 
La Crisis deje de tocar.

-------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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EspecialEspecialESPECIAL

En el marco del lanzamiento del proyecto “Mexico 
Partnership For Net Zero” financiado por la Agencia 
de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional” 

el Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar 
destacó el liderazgo de Mérida en el tema de la lucha contra 
el cambio climático a través de estrategias y programas 
que permiten seguir construyendo un Municipio sostenible.

“Mérida, es un gran ejemplo de cómo seguir afrontando 
este problema desde cualquier ámbito”, expresó.

Por su parte, el alcalde, Renán Barrera Concha informó 
que el Ayuntamiento de Mérida trabajará en forma 
cooperativa dentro de la iniciativa Net Zero Cities, que 
estará implementando la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional (USAID), para recibir 
asistencia técnica con el objetivo de reducir emisiones de 
Gases de Efecto Invernadero (GEI), mejorando la eficiencia 
energética en los sectores de los edificios, el transporte, 

los contaminantes climáticos de vida corta (metano y 
carbono negro) a través del financiamiento climático para 
los municipios.

El Presidente Municipal recordó que el 25 de octubre se 
realizó en la Ciudad de México la primera sesión con los 
representantes de las cinco ciudades seleccionadas, para 
asesorarlas sobre la visión USAID/Mexico Partnership for 
Net Zero Cities, y que contribuye a desarrollar el plan de 
trabajo para fortalecer la labor que viene realizándose en 
las ciudades elegidas.

Mérida contribuirá para reducir
el impacto del cambio climático

COOPERACIÓN
Especial  / La Revista 

EL EMBAJADOR DE ESTADOS UNIDOS 
EN MÉXICO, KEN SALAZAR DESTACÓ 
QUE “MÉRIDA, ES UN GRAN EJEMPLO 
DE CÓMO SEGUIR AFRONTANDO ESTE 
PROBLEMA DESDE CUALQUIER ÁMBITO”.
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“El cambio climático es prioritario en el Ayuntamiento y 
forma parte de los objetivos de la Agenda 2030, documento 
al que está alineado nuestro Plan Municipal de Desarrollo, 
por esa razón, Mérida realiza esfuerzos extraordinarios 
en destinar recursos para no detener nuestras acciones 
ambientales y continuar con la lucha contra el cambio 
climático”, expresó.

Las acciones de mitigación y adaptación al cambio 
climático, abundó, aunque deben ser tomadas a nivel 
local, tienen un objetivo global en el que todos los países 
tenemos una responsabilidad compartida. En Mérida 
sabemos que las acciones climáticas de colaboración 
deben ser innovadoras, adecuadas para su réplica y 
mejora, así como sensibles, inclusivas, pero también 
concretas, visibles, mesurables y centradas que integren 
beneficios sociales y ecológicos.

Barrera Concha destacó que Mérida está abierta a trabajar 
en estrecha colaboración con los tres niveles de gobierno, 
sociedad civil y el sector privado, para lograr obtener 
mejores resultados duraderos, por ello, se suma a la 
voluntad política que existe para consolidar el desarrollo 
sustentable en México.

“Nos causa una enorme satisfacción que Mérida, una de 
ciudades mexicanas que más ha trabajado en este tema, 
haya sido invitada al lanzamiento del proyecto “Mexico 
Partnership For Net Zero” financiado por la Agencia de 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacional”, enfatizó.

A su vez el Embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar destacó el liderazgo de Mérida en el tema de la 
lucha contra el cambio climático a través de estrategias 
y programas que permiten seguir construyendo un 
Municipio sostenible.

“Mérida, es un gran ejemplo de cómo seguir afrontando 
este problema desde cualquier ámbito, muchas gracias 
Renán”, expresó. 

Por su parte, Laura Ballesteros Mancilla, embajadora del 
Acuerdo Verde por Monterrey, indicó que Mérida es una 
gran ciudad para vivir, por su calidad de vida y el trabajo 
que han hecho para mantenerla como un ejemplo a nivel 
nacional. Además destacó el trabajo que ha hecho el 
Alcalde en materia del cuidado al medio ambiente.
Cabe señalar que en los próximos cinco años se trabajará 
en forma cooperativa para mejorar las medidas de 
eficiencia energética en los sectores de la construcción 
y el transporte y afrontar el cambio climático con USAID 
y las ciudades de Hermosillo, Monterrey, Guadalajara y la 
Ciudad de México.

Entre las acciones que el Ayuntamiento ha realizado 
para mitigar el impacto ambiental está la compra de 
equipos eficientes priorizando ahorros energéticos y 
económicos a largo plazo, esto mantiene una disminución 
del consumo eléctrico para reducir los efectos de la 
emisión Gases de Efecto Invernadero que generan 
los edificios administrativos, asimismo, se elaboró el 
Manual del Sistema de Gestión de la Energía, se realizan 
auditorías energéticas en dos edificios administrativos e 
implementan en otros 92 edificios municipales un sistema 
fotovoltáico, con una inversión de más de 53 millones de 
pesos para la instalación de 4 mil 835 paneles solares.

EL ALCALDE RENÁN BARRERA ANUNCIÓ 
QUE MÉRIDA COOPERARÁ A NIVEL 
NACIONAL E INTERNACIONAL PARA 
REDUCIR EL IMPACTO DEL CAMBIO 
CLIMÁTICO.
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OPINIÓN ESPECIAL 

“NOS CAUSA UNA ENORME SATISFACCIÓN QUE MÉRIDA HAYA SIDO INVITADA AL LANZAMIENTO 
DEL PROYECTO “MEXICO PARTNERSHIP FOR NET ZERO” FINANCIADO POR LA AGENCIA DE ESTADOS 

UNIDOS PARA EL DESARROLLO INTERNACIONAL”, DESTACÓ EL PRESIDENTE MUNICIPAL.

En el evento integraron el presídium: Antonio Mediavilla 
Sahagún, director General del Proyecto Net Zero Cities; 
Mileydi Guilarte, Administradora Asistente Adjunta dentro 
de la Oficina de USAID para América Latina y el Caribe  
(LAC); Marina Robles, Secretaria de Medio Ambiente en 
representación de Claudia Sheinbaum Pardo, gobernadora 
de la Ciudad de México; Bruce Abrams, director de la 
Misión  de USAID México; Isabel Studer, directora de la 
Universidad Alianza de California-México; Pablo Lemus 
Navarro, alcalde de Guadalajara; Renán Antonio Astiazarán 
Gutiérrez, alcalde de Hermosillo y Laura Iraís Ballesteros 
Mancilla, embajadora del Acuerdo Verde para Monterrey.

Galardón por “Mérida nos Une”

Por otra parte, en la Antigua Sede del Senado se llevó 
al cabo la ceremonia de la Segunda Edición del Premio 
“Transformando México Desde lo Local”, en donde el 
Alcalde recibió a nombre del Ayuntamiento el galardón en 
la categoría de Ciencia e innovación por la implementación 
del programa “Mérida nos Une” durante la pandemia, 
que cumple con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y 
alinea a los objetivos de Hambre Cero, además que unió 
tecnología y sentido de comunidad para brindar atención 
a 4,187 solicitudes de ayuda, ha canalizado 175,000 
productos y servicios, así como beneficiado a alrededor de 
32,000 personas en situación vulnerable.

La apertura de la ceremonia estuvo a cargo de los 
integrantes del presídium Nancy de la Sierra Arámburo, 
Senadora de la República, Claudia Ruiz Massieu Salinas, 
senadora y representante del Instituto Belisario 
Domínguez, Adolfo Gómez Hernández, senador de la 

República, Cynthia Martínez, Oficial Nacional del Programa 
de las Naciones Unidas para el Desarrollo, (PNUD), México, 
y Lorenzo Jiménez de Luis, Representante Residente de 
PNUD, México.

Los oradores coincidieron en señalar que la transformación 
que se realiza en el país debe tener una visión municipalista, 
porque es ahí donde se dan las primeras interacciones 
entre las y los ciudadanos y las autoridades municipales, 
por ese motivo, es necesario reforzar y reconocer estas 
estructuras de gobierno que son responsables de la 
resolución de problemas y atención de los mexicanos.

El premio lo entregó la representante del comité 
evaluador Ana Bertha Gutiérrez coordinadora de comercio 
exterior y mercado laboral en el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO), quien destacó que entre 
las propuestas recibidas estuvo la implementación del 
procedimiento administración de ejecución durante el 
Covid 19 del Municipio de Huixquilucan, el programa de 
desarrollo de Mipymes de Reynosa, Hermosillo, y Mérida 
nos Une de Mérida, que después de un análisis, revisión 
e impacto social, quedó la capital yucateca como la 
seleccionada.

Finalmente, entre los galardonados estuvo Julio César 
Chávez Padilla, Presidente Municipal de Guadalupe, 
Zacatecas; Enrique Francisco Galindo Ceballos, Presidente 
Municipal de San Luis Potosí; la organización de la sociedad 
civil Explora de León, Guanajuato, la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y, recibió Mención de Honor, 
la Organización Jade.
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OPINIÓN

En días pasados un grupo de personas, 
entre alumnos y tutores de la 
escuela preparatoria número dos de 

la Universidad  Autónoma de Yucatán , 
bloqueó la confluencia de las calle sesenta 
y cincuenta y siete del Centro Histórico 
de Mérida,  en apoyo de una alumna del 
referido centro escolar  y que responde al 
nombre de Valeria y cuyo padre de nombre 
José Manuel Quiñones, quien manifestó 
en el patio central del hoy llamado centro 
literario universitario todo el suplicio a 
que han sido sometidos desde hace más 
de un mes por parte de un abogado al 
parecer de la Arquidiócesis de Yucatán, 
que los ha presionado para desistirse en 
contra del agresor de la menor, todo ello 

ante la presencia de medios informativos 
y periodistas de la localidad, pues la 
adolescente fue vulnerada por un maestro  

Se supone que las autoridades 
universitarias tienen un protocolo 
para proteger a los estudiantes de las 
agresiones de los maestros o empleados 
de la Universidad Autónoma de Yucatán, 
que por lo visto es totalmente inoperante, 
y no se ajusta a la defensa de los derechos 
de los menores que asisten a los centros 
de bachillerato. Valeria fue agredida por 
un maestro que no solo la acosó en su 
momento, sino que también tuvo hacia 
ella un acto sexual lascivo a cambio de 
su silencio para no ser perjudicada en sus 

Escándalos de abuso 
y alumnos vulnerados y 

un protocolo fallido en la Uady 

Por Ismael Méndez Camargo

Alumnos, padres de 
familia y tutores 

protestaron por los 
abusos cometidos contra 

los estudiantes de los 
diversos planteles 

de la máxima casa de 
estudios de Yucatán, el 

más reciente, contra una 
alumna de la Prepa Dos.
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calificaciones, además del suplicio que sufrió la alumna al 
seguir conviviendo con su agresor.  

Falta todavía investigar por qué la directora de la escuela 
Beatriz Novelo Covián, no ha tomado cartas en el asunto, 
cuando ella como maestra con cierta antigüedad del 
citado plantel tiene conocimiento de todos los abusos 
que se han cometido en contra de empleados y sobre 
todo de alumnos por parte de docentes varones, muchos 
de ellos homosexuales que se aprovechan de su cargo 
para presionar a los alumnos del mismo sexo con actos 
indebidos a cambio de calificaciones. Cabe recordar dos 
casos de las misma escuela, uno de ellos más reciente 
cuando un maestro de apellido Cob, que se desempeñó 
un tiempo como coordinador y luego volvió a sus horas 
de grupo, tuvo relaciones con un adolescente de primer 
año, quien cambió de manera radical su comportamiento 
personal por el abuso que seguía sufriendo por parte del 
docente, hasta que su padres tomaron conocimiento del 
asunto y el maestro  de química fue denunciado penalmente 
y obligado a firmar su baja, cuando estaba a dos años de su 
jubilación y por supuesto separado de su trabajo.  

En el año 1999 un maestro de apellido Peniche que es 
abogado, con malísima fama de abusador sexual hacia 
alumnos del sexo masculino  dentro del seno de las 
escuelas particulares, fue reprendido de gran manera 
por la directora Teresita Gómez Lizarraga por quejas de 
los alumnos que eran frecuentemente molestados por el 
referido profesor de historia, que quiso seguir haciendo 
todas sus bajezas que efectuó con alumnos de otras 
instituciones, aprovechándose del bajo rendimiento 
académico de los discípulos más flojos de cedían a los bajos 
instintos del profesor, y que trajo como consecuencia que 
se le retiraran todas sus horas de contrato, conservando 
únicamente unas cuantas horas de base, mismas que sigue 
impartiendo hasta la fecha a pesar de que es una persona 
cercana a los setenta años, pues ingresó siendo mayor al 
sistema de  bachillerato de la UADY.   

Hace aproximadamente un par de años ocurrió un caso 
similar a una alumna por parte de un maestro de tecnologías 
de la información de la escuela preparatoria número uno de 
la misma universidad, que terminó con el cese del docente, 

ante las presiones de padres de familia y alumnos que se 
manifestaron en las puertas del inmueble escolar y también 
en el edificio central de la UADY, con una marcha que se le 
llamó de las cacerolas, pues los asistentes se presentaron 
con ollas y cacerolas que usaron como tamboras apoyándose 
con unos palos y martillos para hacer ruido, en  este evento 
se solicitó que el rector José Williams, saliera de su oficina a 
dar la cara y nunca lo hizo, de manera personal, utilizando 
los medios informativos y electrónicos para dar su dicho, 
pero en sí el protocolo de protección que no es muy claro, 
nunca se activó. 

Sería muy conveniente que este mecanismo de defensa 
para salvaguardar la integridad física y emocional de los 
que pudieran ser afectados, se diera a conocer a la sociedad 
universitaria, ya que al ser de observancia general y a la 
vista de todos, se puedan establecer controles efectivos y 
seguros. Ahora bien, resulta irónico y falaz, que un rector 
como Williams pueda tener una idea y sensatez ante estos 
acosos, siendo que es de todos conocido su poca moral y 
respeto a sus compañeras de trabajo, ya que en muchos 
casos se le ha relacionado con relaciones sentimentales 
con varias de ellas, no siendo únicamente el actual rector, 
sino también de sus antecesores.  

Hace algunos años, más de doce aproximadamente, hubo  
un caso muy sonado el del señor rector Dájer que tuvo una 
relación de pareja con una empleada, que incluso vivió 
varios años con una señora de apellido Barreiro, que dejó 
de ser trabajadora activa y se volvió ente de quincenas 
para no decir aviadora, siendo un acto ilícito dentro de la 
universidad, pues cobra y no trabaja, sería bueno saber 
de dónde salió el dinero para hacerle una gran casa en 
Residencial Pensiones, muy cerca de un super mercado del 
área, con todo y que la susodicha terminó su matrimonio 
para dedicarse al rector en turno. Por tanto sacamos en 
conclusión ante las evidencias de los casos de abusos 
sexuales antes expuestos y de la poca moralidad de los 
jerarcas universitarios que nunca dan la cara para apoyar a 
las personas afectadas y que no saben aplicar los recursos 
de los citados protocolos, la comunidad estudiantil está 
expuesta hoy más que nunca a ser lastimados y sus 
familias también, sobre todo en lo emocional y nadie hace 
nada para restituir el daño moral.      
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BITÁCORA

F alta año y medio —días menos— para las elecciones 
federales de 2024 y desde el oficialismo se quiere crear 
la impresión de que ya nada se puede hacer para evitar 

que gobierne el país otro sexenio. Sin embargo, el tiempo 
político es maleable y lo mismo puede ser que estos 18 meses 
transcurran como un suspiro o duren una eternidad.

¿Qué es lo que podemos decir al respecto, en un ánimo de 
ser puntuales y no caer en la especulación barata? Para 
comenzar, que si hoy fuera la elección presidencial, no cabe 
duda que la ganaría la coalición que encabeza Morena. No hay 
encuesta que no lo señale así.

Sin embargo, siendo eso cierto, la elección no será hoy, sino 
dentro de año y medio, por lo que las mediciones que se 
hacen son hipotéticas y no toman en cuenta —no tendrían 
por qué hacerlo los encuestadores a estas alturas— que las 
candidaturas no se han definido. No la del oficialismo, aunque 
la lista de los posibles sea muy reducida, y, mucho menos, 
las de la oposición. ¿Quién apostaría hoy su casa sobre los 
nombres que aparecerán en la boleta? Creo que, en sus 
cabales, simplemente nadie.

Así que las encuestas son un retrato de algo que no sólo no 
existe, sino que quién sabe si vaya a existir, lo cual no quiere 
decir que el ejercicio sea fútil. Luego, no puede descartarse un 
nuevo triunfo del oficialismo, pero faltan demasiadas cosas 
por pasar. Y ya hemos visto cómo, en México y otros

países, en materia electoral se cae la sopa entre el plato y la 
boca. ¿Cuáles son algunas de ellas? Las enlisto:

1) No sabemos quién se llevará las elecciones para gobernador 
en el Estado de México y Coahuila. Y si bien se puede ganar 
cualquiera de esas entidades —incluso las dos— y perder la 

Presidencia, es posible que en esta ocasión los resultados 
incidan en el ánimo del electorado rumbo al 24.

2) No sabemos qué sucederá con motivo de la definición 
de la candidatura del oficialismo. Por ejemplo, qué harán 
quienes no la obtengan. ¿Se contentarán con las sobras que 
les toquen y cerrarán filas o buscarán competir por su lado, 
dividiendo a los suyos? En particular, ¿qué harán en un caso 
así el canciller Marcelo Ebrard y el senador Ricardo Monreal?

3) No sabemos si la oposición se presentará a la elección en 
bloque o separada. Tampoco podemos adivinar hoy cómo 
definirá a su aspirante o aspirantes ni quién o quiénes serán 
y, mucho menos, cómo se desenvolverá la campaña.

4) ¿Cómo impactarán en la decisión de los votantes la 
situación económica o la seguridad pública? Si hay recesión, 
¿qué tan profunda será? Si se mantiene la inflación, ¿cuánto 
tardará en bajar? Si persiste la violencia en las calles, ¿qué 
tanto la tomarán en cuenta los ciudadanos que vayan a las 
urnas?

5) Hasta ahora, ningún escándalo parece haber afectado la 
popularidad del Presidente, pero, ¿será siempre el caso? Y

hablando de sus niveles de aprobación, ¿son transferibles en 
automático al candidato o candidata de su partido?

La elección de 2024 —cercana o lejana, como se quiera ver— 
aún tiene una serie de incógnitas. Sin conocer cómo incidirán 
dichas variables, el pronóstico es ocioso. Desde luego, las 
probabilidades se inclinan hoy a favor del oficialismo, pero 
eso está muy lejos de significar que su triunfo en 2024 es 
irremediable. Más bien, los esfuerzos que se hacen desde 
el gobierno para crear esa impresión y para incidir en la 
conformación de las autoridades electorales parecen indicar 
que no hay certeza en esa victoria.

BUSCAPIÉS

Parece que los criminales a nada le temen en Zacatecas. 
Pese a que fueron enviados dos mil elementos de la Guardia 
Nacional a la entidad después del homicidio del general Urzúa 
Padilla —primera vez que matan a un militar de ese rango en 
la historia moderna de México—, y, con todo y la vigilancia 
supuestamente reforzada, el fin de semana incendiaron 
dos casetas de cobro, bloquearon carreteras federales con 
vehículos robados, regaron ponchallantas en el pavimento, 
intentaron provocar una fuga de reos y asesinaron a un juez. 
¿Quién manda allí?

2024: La dimensión desconocida
Por Pascal Beltrán del Río

Pese a que fueron enviados dos mil elementos de la 
Guardia Nacional a Zacatecas después del homicidio 
del general Urzúa Padilla, con todo y la vigilancia 
supuestamente reforzada, el fin de semana asesinaron 
a un juez. ¿Quién manda allí?
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Alcaldes y alcaldesas 
del PRI sostuvieron una 
reunión de trabajo con el 

diputado Gaspar Quintal Parra 
y la diputada Karla Franco 
Blanco en el Congreso del 
Estado, para gestionar asuntos 
relacionados con sus Leyes de 
Ingreso y de Hacienda, así como 
para conocer cuál es la agenda 
legislativa del próximo año en 
beneficio de sus localidades.

Los presidentes municipales 
aprovecharon el encuentro 
para destacar la coordinación 
que existe con la Fracción 
Legislativa del PRI y que ha 
arrojado resultados positivos 
para impactar favorablemente 
a la población del interior del 
Estado. 

También plantearon que desde 
el Congreso se gestione que 
las autoridades estatales 
intervengan para atender las 
necesidades más apremiantes 
en sus comunidades ante los 
recortes presupuestales que se 
avecinan para el próximo año.

El coordinador de la bancada 
priísta, Gaspar Quintal, indicó 
que si bien es cierto que 
en el presupuesto del 2023 
habrá recortes a sectores 
importantes, alzarán la voz 
en el Legislativo para que 
las localidades del interior 
del estado no  queden en el 
abandono y puedan contribuir 
al desarrollo de los habitantes. 

En la reunión de trabajo, la legisladora Karla Franco 
agregó que continuarán impulsado una agenda legislativa 
de carácter social para mejorar las condiciones de vida de 
la población yucateca, para proteger los derechos de las 
mujeres y para que accedan a una vida libre de violencia. Al 
mismo tiempo, reconoció el trabajo de los alcaldes y de las 
alcaldesas que con sus propios recursos están sacando 
adelante a sus localidades.

En el encuentro participó la presidenta  de la Federación 
Nacional de Municipios de México (FENAMM) en la 
entidad y alcaldesa de Conkal, Hiselle Díaz del Castillo, 
quien reconoció los resultados y alcances obtenidos por 
el trabajo legislativo de la bancada priista. Junto con las 
y los presidentes municipales, también recalcaron que 
se requieren recursos para echar andar proyectos de 
infraestructura carretera, proyectos turísticos, corredores 
gastronómicos y acciones de salud para las familias de 
sus municipios.

Al encuentro también asistieron la alcaldesa de Abalá, 
María Lorenza Ayala López; el de Dzilam González, 
Christian Ismael Carrillo Baeza; el de Oxkutzcab, Juan José 
Martín Fragoso; la de Homún, Sandra Marisol Góngora 
Salas; y el de Tecoh, Joel Isaac Achach Díaz.

De igual manera, la presidenta municipal de Bokobá, Ruby 
Alejandra Sosa Pérez; el de Mocochá, Pablo Alejandro 
Cutz Rodríguez; el de Izamal, Warnel May Escobar; el de 
Tixcacalcupul, Ramón Nonato Tun Chan; el de Telchac 
Puerto, Juan Alfredo Marrufo Díaz; el de Maxcanú, Camilo 
May Cauich; y el de Dzilam de Bravo, Daniel Armando 
Herrera Rivera.

Especial / La Revista 

Diputados y alcaldes del PRI 
preparan agendas legislativa 

y municipal rumbo al 2023

OPINIÓN CONGRESO 

LOS PRESIDENTES 
MUNICIPALES QUE 
PRESENTARON 
REFORMAS A SUS 
PAQUETES FISCALES, 
ACUDIERON AL 
CONGRESO DEL 
ESTADO PARA 
ACORDAR AGENDAS 
CON LA BANCADA 
PRIÍSTA QUE PRESIDE 
EL DIP. GASPAR 
QUINTAL PARRA.
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Luego de un largo proceso de 
integración, de definición 
de prioridades, ejercicio de 

consulta a un organismo ciudadano, 
de entrega al Poder Legislativo, de 
las comparecencias de funcionarios 
y del análisis y el dictamen 
correspondiente, el Congreso del 
Estado aprobó por mayoría y sin 
contratiempos el Presupuesto 2023, 
que asciende a 54 mil 305 millones de 
pesos, un 14% más que el de este año.

En sesión del pleno y tras varia 
discusiones en torno al paquete 
fiscal, 17 de los 25 diputados (los 
del PAN, PVEM, Nueva Alianza y una 
diputada sin partido), votaron a favor 
del presupuesto, contra 8 del PRI, 
Morena, PRD y Movimiento Ciudadano, 
que se opusieron a los dictámenes 
sometidos a su consideración.

En días previos, durante su 
comparecencia ante la Comisión de 
Presupuesto, Patrimonio Estatal y 
Municipal de la LXIII Legislatura para 
explicar los detalles de la Ley de 
Ingresos y el Presupuesto de Egresos, 
la secretaria de Administración y 
Finanzas, Olga Rosas Moya, afirmó 
que en el gasto del próximo año se 
dará mayor atención a las mujeres, al 
desarrollo económico, la generación 
de empleos especialmente en el 
interior del estado, la movilidad 
sustentable, la sostenibilidad, la 
educación, seguridad, prevención en 
salud y el desarrollo social. 

“En esencia, es un paquete fiscal que 
continúa impulsado la transformación 
y buscando mantener el privilegio 
de la paz social fomentando la 
prosperidad”, subrayó la funcionaria.

La maestra Rosas Moya destacó 
también que, en apoyo a la economía 
de las familias yucatecas y ante la 
difícil situación económica por la que 

Especial / La Revista 

Aprueban sin contratiempos el 
presupuesto del próximo año: 
será de $54 mil 305 millones

CONGRESO

LAS SECRETARIAS DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, OLGA 
ROSAS MOYA, Y GENERAL DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ SIERRA, 
COMPARECIERON ANTE LOS DIPUTADOS PARA EXPLICAR LOS 
DETALLES DEL PRESUPUESTO 2023. LAS ACOMPAÑAN SUS 
ANFITRIONES, LOS DIPUTADOS PILAR SANTOS DÍAZ Y VÍCTOR 
HUGO LOZANO POVEDA, PRESIDENTES DE LA MESA DIRECTIVA 
Y DE LA JUNTA DE GOBIERNO Y COORDINACIÓN POLÍTICA DEL 
CONGRESO DEL ESTADO.
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atraviesa el país, el presupuesto 2023 no considera 
ningún nuevo impuesto.

“Este es un paquete fiscal que impulsa la 
transformación de Yucatán para construir desde hoy 
el futuro del estado a través del trabajo en equipo con 
las y los yucatecos y de la mano de expertos por lo 
que este presupuesto se realizó alineado al ejercicio 
de la Agenda 2040”, abundó.

A su vez, en su intervención ante los diputados, la 
secretaria General de Gobierno, María Fritz Sierra, 
afirmó que “en estos tiempos difíciles, seguimos 
trabajando unidos, demostrando que, sin importar el 
tamaño del reto, juntos podemos superarlo”.

“Hoy más que nunca, se requiere de parte de todas y 
todos un compromiso que no quede solo en palabras, 
sino que las palabras se sostengan con hechos, 
hechos que pongan los intereses comunes por encima 
de los privados o particulares, requerimos trabajar en 
unidad por el bien común”, apuntó la abogada.

“Las y los yucatecos hemos hecho un gran trabajo 
en equipo y tocará impulsar sectores como mujeres, 
desarrollo económico, movilidad sustentable, 
seguridad, educación y salud, áreas que sumarán 
a la transformación de Yucatán en un estado más 
justo y productivo”, aseveró la secretaria General de 
Gobierno.

En el Congreso se puntualizó que la Secretaría de 
Educación tendrá un incremento presupuestal del 
10%, la Secretaría de Fomento Económico y de Trabajo 
un 22%; la Secretaría de Desarrollo Social un 30%; y 
la Secretaría de Seguridad Pública un 11%, por citar 
algunas dependencias estatales.

La LXIII Legislatura también aprobó por mayoría -20 
contra 5- que se incluya en la Ley de Presupuesto 
y Contabilidad Gubernamental la participación del 
Consejo Consultivo del Presupuesto y Ejercicio 
del Gasto del Gobierno del Estado en el análisis y 
seguimiento del presupuesto estatal, de manera que 
ahora ya no será solo a voluntad del Ejecutivo sino 
será una disposición de ley.

Al respecto, el presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política del Congreso, diputado 
Víctor Hugo Lozano Poveda, destacó que Yucatán 
está de nuevo a la vanguardia en el país en materia 
de transparencia, ya que el Consejo Consultivo de 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto, iniciativa que nace 
en la administración del actual gobernador Mauricio 
Vila Dosal y que está integrado por cámaras, colegios, 
expertos en finanzas y también por el propio Poder 
Ejecutivo, ya es una figura legal con atribuciones 
específicas.

“Debería replicarse esta figura en otros Estados para 
que la participación ciudadana, que es fundamental, 
tenga que ver con el quehacer del recurso público; hoy 
ya es una realidad en Yucatán algo que era un anhelo 
no solo del Poder Ejecutivo, sino de la sociedad en 
general”, afirmó el líder del Congreso local

CONGRESO

EL DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOZANO, LÍDER DEL 
CONGRESO, JUGÓ UN IMPORTANTE PAPEL EN LA 
APROBACIÓN DEL PAQUETE FISCAL DEL PRÓXIMO AÑO. 
DESTACÓ QUE YUCATÁN ESTÁ A LA VANGUARDIA EN EL 
PAÍS EN MATERIA DE TRANSPARENCIA AL INCLUIR LA 
FIGURA DEL CONSEJO CONSULTIVO DE PRESUPUESTO 
Y EJERCICIO DEL GASTO EN LA LEY DE PRESUPUESTO Y 
CONTABILIDAD GUBERNAMENTAL.

LA SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN Y FINANZAS, 
OLGA ROSAS MOYA, EN SESIÓN DE TRABAJO CON LOS 
DIPUTADOS, JUNTO CON LA SECRETARIA GENERAL 
DE GOBIERNO, MARÍA FRITZ, Y LA DIRECTORA DE 
RECAUDACIÓN DE LA AAFY, OFELIA RICALDE ONOFRE.
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Las buenas prácticas y políticas públicas en materia 
ambiental que el Ayuntamiento impulsa en Mérida 
para contribuir a mitigar los efectos del cambio 

climático, fueron reconocidas en la Séptima Edición del 
Premio ICLEI al Gobierno Local Sustentable 2022, en la 
categoría de “Gobierno Local Ambicioso ante el Cambio 
Climático”, informó el Alcalde, Renán Barrera Concha.

El Presidente Municipal señaló que la distinción es una 
iniciativa que reconoce a los gobiernos locales de las 32 
entidades federativas del país, que realizan proyectos, 
programas o acciones que favorecen la protección del 
medio ambiente en México, como es el caso de Mérida.

“El cambio climático ha sido un tema de suma importancia 
para construir un Municipio sustentable, por tal motivo, 
desde el principio de nuestra administración se han 
desarrollado programas y acciones, así como políticas 
públicas transversales que contribuyan a mejorar las 
condiciones ambientales en la ciudad alcanzando un 
mayor grado de sustentabilidad”, expresó.

En la ceremonia de premiación que se efectuó en formato 
digital desde el municipio de Chihuahua, se informó que 
Mérida ganó el primer lugar en la categoría “Gobierno 
Local Ambicioso ante el Cambio Climático”, así como 

mención honorífica en las categorías de “Gobierno local 
ambicioso en el uso de las energías renovables y eficiencia 
energética” y “Gobierno local con soluciones basadas en la 
biodiversidad”.

En representación del Alcalde recibió el reconocimiento, la 
directora de la Unidad de Desarrollo Sustentable, Alejandra 
Bolio Rojas, quien recordó que la ciudad de Mérida es uno 
de los municipios pioneros en México en poner como 
prioridad el tema de cambio climático dentro de la agenda 
ambiental.  

La funcionaria señaló que en el año 2017 se generó el 
primer inventario de emisiones de gases y compuestos de 
efecto invernadero de la ciudad, con el que se creó el primer 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EN LA CEREMONIA DE PREMIACIÓN QUE SE 
EFECTUÓ EN FORMATO DIGITAL DESDE EL 
MUNICIPIO DE CHIHUAHUA, SE INFORMÓ 
QUE MÉRIDA GANÓ EL PRIMER LUGAR EN LA 
CATEGORÍA “GOBIERNO LOCAL AMBICIOSO 
ANTE EL CAMBIO CLIMÁTICO”. 

Mérida, galardonada en la 7ª edición 
del Premio ICLEI al Gobierno Local 

Sustentable 2022

Mérida, galardonada en la 7ª edición 
del Premio ICLEI al Gobierno Local 

Sustentable 2022
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Plan de Acción Climática Municipal; y recientemente, se 
concluyó el Plan Municipal de Infraestructura Verde.

“Actualmente nos encontramos en la actualización del 
inventario de Gases de Efecto Invernadero (GEI), pero 
con año base 2020, y con datos de actividad locales, 
por lo que podríamos llegar a tener un inventario nivel 
2 o 3 en algunos sectores (residuos, energía, industria, 
agricultura)”, destacó.

Cabe señalar que en el año 2020 se creó el área de 
eficiencia energética, en el presente año se consolidó el 
Comité de Cambio Climático integrado por actores de los 
tres niveles de gobierno, la academia, organizaciones 
civiles, y la ciudadanía, y, actualmente, se trabaja en la 
elaboración del Atlas de riesgo de Mérida enfocado a los 
desastres provocados por cambios climáticos.

En su mensaje, Bolio Rojas enfatizó que el objetivo de 
este proyecto es que los resultados del inventario de GEI 
sean discutidos por el Comité de Cambio Climático y llegar 
a propuestas viables a corto, mediano y largo plazo, que 
aseguren la sustentabilidad del Municipio.

“El producto final será el Plan de Acción Climática Municipal 
(PACMUN) para el próximo año, en donde se mantendrán 
las propuestas que le han funcionado al Municipio dentro 
del área de la sustentabilidad, y se integraran nuevas 
propuestas que se enmarquen dentro de las acciones de 
mitigación y adaptación ante el cambio climático”, señaló.

Con esto, agregó que la ciudad también estaría cumpliendo 
con compromisos a nivel mundial como son los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS) emitidos por la ONU.
Destacó que actualmente el Ayuntamiento de Mérida está 
trabajando de manera alineada a la agenda 2030 en los 
objetivos de desarrollo sostenible.

Respecto a la premiación, la funcionaria explicó que el 
Secretariado para México, Centroamérica y el Caribe de 
ICLEI-Gobiernos Locales por la Sustentabilidad, desde 
el año 2013 ha entregado este reconocimiento a los 
gobiernos locales comprometidos en realizar acciones 
que beneficien a la comunidad a través del desarrollo de 
programas y proyectos en temas de sustentabilidad.

Agradeció el premio recibido, así como las menciones 
honorificas recibidas en la categoría de Gobierno Local 
Ambicioso en el uso de Energía Renovable y Eficiencia 
Energética y como Gobierno Local con Soluciones basadas 
en la Biodiversidad.

En total se reconocieron 8 categorías en la séptima 
edición del Premio ICLEI al Gobierno Local Sustentable 
2022 que son:  Gobierno local ambicioso en el uso de las 
energías renovables y eficiencia energética, Gobierno 
local ambicioso ante el cambio climático, Gobierno local 
con soluciones basadas en la biodiversidad, Gobierno 
local con desarrollo circular y manejo integral de los 
residuos sólidos, Gobierno local resiliente, Gobierno local 
inteligente en la movilidad sustentable, Gobierno local con 
mejor gestión del agua y Gobierno local ambicioso en el 
cumplimiento de los ODS.

EL PRESIDENTE 
MUNICIPAL SEÑALÓ QUE 
LA DISTINCIÓN ES UNA 
INICIATIVA QUE RECONOCE 
A LOS GOBIERNOS 
LOCALES DE LAS 32 
ENTIDADES FEDERATIVAS 
DEL PAÍS, QUE 
REALIZAN PROYECTOS, 
PROGRAMAS O ACCIONES 
QUE FAVORECEN LA 
PROTECCIÓN DEL MEDIO 
AMBIENTE EN MÉXICO, 
COMO ES EL CASO DE 
MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Se transforma el transporte público
en Yucatán con 10 acciones concretas 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
presentó 10 acciones concretas como 
parte del Sistema de Transporte “Va 

y ven”, para reducir los tiempos de espera 
y brindar un servicio de calidad a la altura 
en el transporte público que los yucatecos 
merecen.

Ante representantes del sector empresarial 
y de la sociedad civil, así como el alcalde de 
Mérida, Renán Barrera Concha, Vila Dosal 
anunció estas 10 acciones:

1) Adquisición de una flotilla de 350 nuevos 
autobuses
2) Implementación de rutas en los municipios 
de Tizimín, Tekax y Valladolid
3) Creación de nuevas rutas en comisarías de 
la capital yucateca
4) Establecimiento de Centros de Transferencia 
Multimodal
5) Operadores mejor preparados a través de 
un centro de capacitación
6) Ampliación de la ruta periférico con 2 
nuevos autobuses
7) Ampliación de 4 rutas nocturnas
8) Creación de ruta aeropuerto
9) Avances del Ie-Tram 
10 Intervención en vialidades estratégicas.

En presencia de los presidentes municipales 
de Tizimín, Pedro Couoh Suaste, Valladolid, 
Alfredo Fernández Arceo y Tekax, Diego Ávila 
Romero, indicó que con estos cambios que se 
estarán implementando, el tiempo de espera 
promedio para todo el sistema de transporte 
pasará de 24 minutos, que actualmente 
realiza la gente, a tan solo 12 minutos, tiempo 
que se encuentra por arriba de los valores 
promedio de otras ciudades mexicanas.

En el tema de pago electrónico, el Gobernador 
dio a conocer que para que este sistema sea 
eficiente se tenía que cambiar la recaudación 
mediante el pago electrónico, con una misma 
tarjeta para todo el transporte público, 
recargas fáciles y rápidas, trasbordos a precio 
especial, un abordaje más rápido y eficiente, 
mejora en las frecuencias y menos tiempo de 
espera.
Se agregarán 3 nuevos cajeros inteligentes 
instalados en el Centro de Mérida para 
conformar una red de 39 cajeros y 
próximamente se podrán adquirir y recargar 
las tarjetas inteligentes en 600 tiendas de 

conveniencia, farmacias y supermercados locales. También otros elementos de 
recarga desde el celular, además de los cajeros y las tarjetas de circuito cerrado.

Luego de presentar la ruta a seguir en la materia para los siguientes dos años 
de su administración, el Gobernador señaló que con esta transformación se está 
realizando gracias al trabajo de la mano con los tres órdenes de Gobierno, la 
sociedad civil y el empresariado, ya que los yucatecos estamos convencidos de que 
trabajando en equipo es como se logran mejores resultados. 

ANTE REPRESENTANTES DEL SECTOR EMPRESARIAL Y DE 
LA SOCIEDAD CIVIL, EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 

ANUNCIÓ 10 ACCIONES COMO PARTE DEL SISTEMA DE 
TRANSPORTE “VA Y VEN”.
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En ese sentido, Vila Dosal agradeció a las instancias 
de Gobierno y, especialmente, a los concesionarios 
del transporte público por la disposición 
demostrada para sumarse a estas acciones, 
“sabemos que van a invertir, que les va a costar, 
pero juntos estamos construyendo algo muy bueno 
para el futuro de nuestras familias”.

La última reingeniería de las rutas de transporte 
público se realizó en 1997 y la flota que brinda 
servicio tiene más de 16 años, lo que la hace una 
de las más viejas del país, mientras que el tiempo 
de espera promedio para todo el sistema es de 24 
minutos, por lo que se encuentra por arriba de los 
valores promedio de otras ciudades mexicanas. Tan 
solo en el 2019, la cantidad total de rutas es de 242, 
que operan con 1,724 unidades, pero entre 2001 y 
2019 la población creció un 46.3% mientras que la 
flota creció un 17%. 

Al hablar sobre la Ruta Periférico, que marcó el comienzo de la 
implementación del sistema “Va y ven”, Vila Dosal señaló que, a un 
año de su inicio de operación, ha transportado a 110 mil pasajeros 
en promedio semanal, con 2 millones de kilómetros recorridos y 
4.7 millones de viajes, además de que durante los primeros cinco 
meses brindó servicio gratuito representando un ahorro de 25.5 
millones de pesos a los usuarios de la ruta.

Sobre las rutas nocturnas, en los primeros 2 meses de su 
operación ha trasladado a 93 mil pasajeros y recorrido 222 mil 
kilómetros recorridos con un ahorro general de 10.8 millones de 
pesos.

Sobre la adquisición de una flotilla de 350 nuevos autobuses 
se pretende, mediante una inversión de 128 millones de pesos, 
una mayor capacidad de pasajeros por unidad, lograr una menor 
frecuencia y por lo tanto menos tiempo de espera, así como el 
fortalecimiento de rutas actualmente rebasadas en su demanda 
y ampliar la atención a nuevas poblaciones

Respecto a la implementación de rutas en los municipios: en 
Valladolid será un nuevo circuito y 2 rutas transversales; en 
Tizimín, serán 3 nuevos circuitos; y en Tekax un circuito, todas 
integradas al sistema Vaivén, con pago electrónico, frecuencia de 
30 minutos y unidades con accesibilidad universal. 

En las comisarías, se contempla la creación de 7 nuevas rutas 
rápidas, con lo que se conectarán 20 comunidades con Mérida, 
así como 13 rutas del transporte público, beneficiando a 14,900 
personas con frecuencias de 30 minutos y autobuses one step 
con accesibilidad universal.

En relación con los Centros de Transferencia Multimodal, se dio a 
conocer que serán 5, en Progreso, Motul, carretera Cancún, Umán 
y Caucel, mismos permitirán la interconexión de varios modos de 
transporte, con baños, taquillas, priorizando el uso del transporte 
público, las transferencias de los usuarios, así como el desarrollo 
de la infraestructura para peatones y ciclistas.

Se creará el primer centro de profesionalización de las y los 
operadores de transporte público para mejorar en la calidad del 
servicio con temas sobre la integridad del conductor, atención 
al usuario y personas con discapacidad, prevención de violencia 
de género, conducción segura y sustentable, así como reacción 
ante emergencias y accidentes; al tiempo que se dignifica su labor 

con capacitación pagada, contratación inmediata, bono especial 
a mujeres, espacios para descanso en los Cetram, revisiones 
médicas periódicas y reconocimientos por desempeño. 

Con la ampliación de la Ruta Periférico con 2 nuevos autobuses 
para aumentar las frecuencias en horas pico, de manera que se 
siga brindando alternativas de movilidad con altos estándares de 
calidad, acceso y cobertura.

De igual manera, con el aumento 4 rutas nocturnas, las cuales 
con Centro-Brisas-Polígono 108; Centro-Fidel Velázquez-Los 
Héroes; Centro-Villas de Oriente; y Centro-Lindavista-Plaza 
Dorada-Hospital Juárez. Además, a partir de mediados de 2023, 
los 7 días de la semana se tengan rutas nocturnas para ampliar 
este beneficio. 

También se creó la ruta Aeropuerto para beneficiar a los viajeros 
que arriban a la terminal aérea con frecuencias de 25 minutos 
dentro del nuevo sistema Va y Ven y se contará con distintos 
puntos de venta de boletos a lo largo de la ruta. 
Como parte de estos cambios a la movilidad, está el Ie-Tram, que 
es la primera ruta eléctrica en todo el sur y sureste del país, con 5 
trayectos que en su mayoría utilizan las vías del tren, más de 129 
kilómetros de ruta que conectarán con otras 100 del transporte 
público

Finalmente, se intervendrán 120 kilómetros dentro de los circuitos 
metropolitano y colonias, 76 y 44 kilómetros respectivamente, a 
fin de incrementar la seguridad para todos los usuarios de las 
vialidades, asignando espacios debidamente señalizados para el 
tránsito seguro, agilizando el tránsito del transporte público y la 
integración sostenible de los modos motorizados con peatones 
y ciclistas.

Se estará ampliando banquetas, incrementando número de 
kilómetros de ciclovías, se implementarán revos para pasos 
seguros, se pintarán cebras peatonales y ciclistas, con la 
integración de plataformas para la interacción segura entre 
ciclistas y pasajeros del transporte público, nuevos parabuses y 
señalética.

LA ÚLTIMA REINGENIERÍA DE LAS RUTAS DE TRANSPORTE PÚBLICO 
SE REALIZÓ EN 1997 Y LA FLOTA QUE BRINDA SERVICIO TIENE MÁS 

DE 16 AÑOS, LO QUE LA HACE UNA DE LAS MÁS VIEJAS DEL PAÍS.
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CAMPECHE

Aeropuertos de Campeche y Ciudad 
del Carmen serán controlados 

por el Ejército y la Marina: AMLO

En un par de tareas extras para las 
Fuerzas Armadas, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 

anunció que el Aeropuerto Internacional 
de Campeche será controlado por la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), mientras que el Aeropuerto 
de Ciudad del Carmen estará bajo el 
mando de la Secretaría de Marina 
(Semar).

En conferencia de prensa en las 
instalaciones de la Séptima Región 
Naval Militar en Campeche, Campeche, 
el jefe del Ejecutivo federal señaló que 
el Aeropuerto de Campeche estará a 
cargo de la empresa del Ejército que 
manejará el Tren Maya y que maneja 
los aeropuertos Felipe Ángeles (AIFA), 
así como el de Tulum, Chetumal y de 
Palenque. 

“Aprovechar para informar, de qué si va 
haber una línea aérea nueva, que va a ser 
manejada por la misma empresa que va 
a manejar el Tren Maya y el Aeropuerto 
Felipe Ángeles y el nuevo aeropuerto de 
Tulum, pero se va a agregar también el 
manejo del aeropuerto de Chetumal, 
Palenque y Campeche, ya tomamos la 
decisión”, señaló el presidente.

“Como Campeche tiene de todo, es un 
estado muy importante, sobre todo 
por su gente, también informarles que 
el aeropuerto de Ciudad del Carmen lo 
va a manejar la Secretaría de Marina 
y la Secretaría de la Defensa (el de) 
Campeche. En el caso de Campeche 
para la Defensa es por el Tren Maya y el 
caso de Ciudad del Carmen, la Marina 
porque son los encargados de atender 
todo el mar de Campeche y la zona 
petrolera de nuestro país”, detalló.

El titular del Ejecutivo aseguró que con 
este plan “integral” habrá más viajes y 
bajaran los precios de los boletos, por 
lo que también se tiene contemplado 
permitir el cabotaje a empresas 
extranjeras.

“Si hace falta, vamos a permitir lo que 
se llama el cabotaje, que las empresas 
extranjeras puedan llevar a Cancún y 
se les permita pasar a Campeche y a la 
Ciudad de México. Liberar todo lo que 
tiene que ver con el transporte aéreo”, 
señaló.

Sobre la nueva aerolínea que será 
manejada por la Sedena, López Obrador 
dijo que estará lista en un año, a finales 
de 2023, junto con la inauguración del 
Tren Maya.

“Se está haciendo el avalúo sobre la 
marca de Mexicana para presentar a los 
trabajadores, (una propuesta) que ya 
aceptaron, para que se pueda entregar 
la marca a cambio de una recompensa 
para los trabajadores de la antigua 
Mexicana”, indicó.

Especial / La Revista 

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR SEÑALÓ QUE EL 
AEROPUERTO DE CAMPECHE 
ESTARÁ A CARGO DE LA 
EMPRESA DEL EJÉRCITO 
QUE MANEJARÁ EL TREN 
MAYA Y QUE MANEJA LOS 
AEROPUERTOS FELIPE 
ÁNGELES, ASÍ COMO EL DE 
TULUM, CHETUMAL Y DE 
PALENQUE.
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IMSS-Bienestar

Por otra parte, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) anunció 
el arranque de la implementación 
de la primera etapa del programa 
IMSS-Bienestar en Campeche - el 
cual se lanzó en agosto del 2022 con 
el objetivo presidencial de asimilar el 
sistema de salud al de Dinamarca.

“La salud no es un privilegio, sino 
un derecho del pueblo”, comentó 
el mandatario en su conferencia 
matutina del cinco de diciembre, en 
la cual recordó que dicha estrategia 
implicaría el mejoramiento en 
la infraestructura hospitalaria, 
abastecimiento de medicinas, 
atención médica, entre otras medidas.

Pese al anuncio, Andrés Manuel 
destacó que aún no se cuenta con 
todo el personal necesario para 
implementar al 100% la primera 
etapa pues, recordó, sólo 4 mil plazas 
se ocuparon de las 14 mil ofrecidas 
en la primera convocatoria de 
reclutamiento.

“Todavía no tenemos todos los médicos generales que se 
requieren, menos los especialistas. (...) Nos falta. Estamos 
consiguiendo los médicos y no es fácil”.

En razón de dicho déficit es que el Jefe del Ejecutivo 
mexicano insistió en continuar con la contratación de 
médicos especialistas y generales del extranjero, así como 
nacionales.

El Presidente señaló que los profesionales podrían percibir 
hasta 50 mil pesos y de este modo asegurar que en todo el 
país las personas reciban atención médica

Incluso - y tras exponer la supuesta negativa de las y 
los mexicanos para laborar en comunidades marginadas 
- abrió la posibilidad de aumentar el ingreso de los 
seleccionados, a fin de que más personas apliquen a la 
convocatoria.

“Estamos buscando la forma de convocar a 
todos. Si vemos que nos faltan especialistas, 
vamos a tomar medidas de hasta aumentar 
los ingresos (...) Si le subimos, puede ser más 
atractivo”.

De esa manera, ya serían nueve las entidades 
en las que se implementó la estrategia 
coordinada por el Gobierno Federal y el 
Instituto Mexicano de Seguridad Social (IMSS): 
Nayarit, Colima, Tlaxcala, BCS, Sonora, Sinaloa, 
Guerrero, Veracruz y Campeche.

Según lo expresado por Zoé Robledo, titular del 
IMSS, este nuevo modelo se ofrecerá servicios 
médicos a 11.6 millones de personas que viven 
en zonas rurales o urbanas marginadas y 
se basará en atención primaria de la salud, 
participación social, atención en todos los días 

del año y programas de mantenimiento y conservación.

En ese sentido, indicó que más de mil personas del sector 
salud han participado en el censo de 4 mil 747 unidades 
médicas en 13 estados “para poder conocer el estado que 
guardan las instalaciones y todo el servicio de atención 
médica”, explicó. De este modo, precisó que las entidades 
son: Baja California Sur, Campeche, Colima, Ciudad de 
México, Durango, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Sonora, 
Sinaloa, Tlaxcala, Veracruz y Zacatecas.

De esa manera, la primera entidad en implementar la nueva 
estrategia fue Nayarit, en donde se buscará federalizar 
los servicios de salud estatales, por lo cual desde el IMSS 
se operarán los 16 hospitales del estado y 261 centros de 
salud de primer nivel, además contará con la adscripción 
de 4 mil 627 trabajadores y trabajadoras.

EN EL CASO DE LA 
TERMINAL AÉREA 
DE  CIUDAD DEL 
CARMEN, LA MARINA 
SE HARÁ CARGO DE 
SU OPERACIÓN YA 
QUE ELLOS SON LOS 
ENCARGADOS DE 
ATENDER TODO EL 
MAR DE CAMPECHE Y 
LA ZONA PETROLERA 
DE NUESTRO PAÍS, DIJO 
EL MANDATARIO.

LÓPEZ OBRADOR ANUNCIÓ 
EL ARRANQUE DE LA 

IMPLEMENTACIÓN DE 
LA PRIMERA ETAPA 

DEL PROGRAMA IMSS-
BIENESTAR EN CAMPECHE, 

EL CUAL SE LANZÓ EN 
AGOSTO DEL 2022 CON EL 

OBJETIVO PRESIDENCIAL 
DE ASIMILAR EL SISTEMA 

DE SALUD AL DE 
DINAMARCA.
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La primera mujer gobernadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama Espinosa, dio el primer machetazo con el que inició 
oficialmente el periodo de zafra 2022-2023 en la zona 

cañera, la principal actividad económica del sur del estado.

“Hoy el sur del estado se despierta para asumir el reto de una 
nueva zafra en unidad y armonía, en un esfuerzo conjunto para 
lograr los objetivos planteados” expresó la titular del Ejecutivo 
durante la ceremonia oficial, acompañada de la familia cañera 
que en 206 días trabajarán en el corte de la vara dulce.

Al manifestar su satisfacción por estar en las tierras fértiles 
del sur, la Gobernadora expresó estar consciente que aún 
queda mucho camino por recorrer en el desarrollo del campo 
de Quintana Roo, pero también dijo estar segura que se cuenta 
con todas y todos los productores para lograr que la actividad 
agrícola, hasta hace poco tan olvidada, recupere su brillo 
histórico y sea orgullo de todas y todos.

Explicó que esa es la razón por la que impulsa el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo y por la que envió al Congreso 
del Estado un plan de austeridad y una inversión histórica en 
programas sociales para el desarrollo integral de productores 
y sus familias, para mejorar el crecimiento y patrimonio de sus 
hijos.

“No me cansaré de repetirlo, una de mis principales prioridades 
es que nuestras y nuestros trabajadores del campo tengan 
empleos dignos y su trabajo les brinde un bienestar para sus 
familias. En particular en la zona sur, con los cañeros, que 
refleje mejoras constantes en las condiciones de vida. Nunca 
más la zona cañera estará abandonada”, puntualizó.

La secretaria de Desarrollo Agropecuario, Rural y Pesca 
(Sedarpe) Linda Saray Cobos Castro, destacó la importancia de 
la actividad cañera, de la que dependen más de tres mil familias 
de varios ejidos.

El cultivo de la caña de azúcar tiene 30 mil hectáreas en 
producción y cinco mil en rotación, con tres mil 200 productores. 
Se tiene un estimado de cosecha de un millón 900 mil 409 
toneladas, con un promedio de molienda diaria de nueve mil 217 
toneladas, a razón de 444 toneladas por hora.

Para este período, se contrataron a dos mil 800 cortadores, se 
utilizarán 400 camiones fleteros, 70 alzadoras, 15 cosechadoras 
y 25 tractores de apoyo. De esta zafra se espera obtener 
azúcar, melaza para la cría de ganado y el bagazo para su uso 
en composta.

Acompañaron a la gobernadora Mara Lezama en este primer 
machetazo de la zafra, Carlos Blakaller Ayala, presidente 
de la Unión Nacional de Cañeros A.C.; Joel Escobar Fabián, 
productor cañero; Benjamín Gutiérrez Reyes, presidente de 
la Confederación Nacional de Productores Rurales, y Evaristo 
Gómez Díaz, presidente de la Unión Local de Productores de 
Caña de Azúcar (ULPCA).

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Nuestros cañeros, nuestra gente, es la 
prioridad de este gobierno: Mara Lezama

LA GOBERNADORA DIO EL MACHETAZO 
INAUGURAL DE INICIO DE LA ZAFRA EN LA 

QUE ESTE AÑO ESPERA COSECHAR MÁS DE 
UN MILLÓN 900 MIL TONELADAS.
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CONSTRUYENDO 

La inversión en infraestructura, es el vehículo 
ideal para transitar de manera segura, 
rápida y sin contratiempos al progreso.

Cuando una obra de infraestructura responde 
a las necesidades reales y sentidas de la 
población de un país, una región o una 
comunidad; o mejor aún, cuando se anticipa a 
esas necesidades; cuando es resultado de una 
cuidadosa planificación; cuando su proceso de 
ejecución es dinámico, ágil, cuando se encuentra 
libre del cáncer de la corrupción o de procesos 
burocráticos que la entorpecen, es entonces 
cuando se convierte en un instrumento eficaz 
para generar bienestar económico creciente, 
sólido y sostenido, es decir, progreso.

Es por eso que, no solamente quienes estamos 
inmersos en la industria de la construcción, 
sino también los especialistas en desarrollo de 
políticas públicas, planeación gubernamental, 
y estrategas financieros, estamos de acuerdo 
en que la clave del progreso, se cimienta 
precisamente en la inversión y construcción de 
infraestructura.

Es muy importante que los proyectos 
de construcción de infraestructura sean 
financieramente viables, medioambientalmente 
sostenibles, socialmente responsables, y que 
cuenten con un esquema de operación y gestión 
que garantice su durabilidad para evitar la 
obsolescencia.

Entre los grandes desafíos que tenemos que 
superar en este siglo, se encuentra continuar 
transitando mediante la construcción de infraestructura 
hacia el progreso, ya que aún una cuarta parte de la 
población mundial no tiene acceso a agua limpia y un tercio 
no cuentan con una manera de disponer adecuadamente 
de sus aguas residuales, por poner tan solo dos simples 
ejemplos.

Para determinar la viabilidad de un proyecto, debería en 
primer lugar evaluarse su capacidad de lograr un balance
indestructible entre el progreso económico, la preservación 
de los recursos naturales y la armónica convivencia social.
En nuestro país no deben tener más cabida las ideas sin 
sustento, las ocurrencias y los deseos que se llevan a cabo 
sin estudios que los justifiquen, sin evaluaciones de su 
impacto en diversos escenarios, sin los instrumentos que 
garanticen su sostenibilidad integral.

La característica más importante de un 
proyecto, es que tiene que generar valor. 
Los grandes proyectos tendrían que 
aportar una gran porción del Producto 
Interno Bruto. Es decir, tiene que existir una 
relación directamente proporcional con el 
crecimiento y el progreso.

Hoy, todo proyecto debe tener como 
prioridad ser resiliente, el cambio climático 
ha trastornado ya los patrones ambientales, 
aumentando tanto la frecuencia como 
la intensidad de fenómenos adversos 
como huracanes, tornados, incendios 
o inundaciones y los proyectos deben 
responder a esta nueva realidad, para 
mitigar sus efectos.

Grandes desafíos enfrenta la construcción hoy en el 
mundo, es uno de los sectores con más alta participación 
en las emisiones de carbono, es necesario reducirlas al 
mismo tiempo que se disminuyen los costos y se trabaja 
con una creciente escasez de mano de obra calificada.

Los constructores mexicanos, extendemos la mano a 
todos aquellos que están comprometidos con el desarrollo 
de la infraestructura pública y con ello nos sumamos a sus 
esfuerzos, ya que estamos empeñados en demostrar que 
un auténtico modelo sostenible es perfectamente posible 
y que vamos a alcanzar el verdadero progreso a como dé 
lugar.

Inversión en infraestructura, 
vehículo para transitar al progreso

Es muy importante 
que los proyectos 
de construcción de 
infraestructura 
sean financieramente 
viables, 
medioambientalmente 
sostenibles y 
socialmente 
responsables.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg
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En un hecho sin precedente en Yucatán, la Secretaría 
de Fomento Económico y de Trabajo del Gobierno 
del Estado realizó por primera vez una feria del 

empleo bilingüe en la entidad, con la participación de 
cinco empresas internacionales y una oferta de 670 plazas 
laborales con salarios bien remunerados.

La convocatoria fue para personas de 20 a 60 años de 
edad, con un dominio del 85% del idioma inglés y en su 
mayoría para diferentes especialidades de las áreas de 
las ingenierías, como desarrolladores de software y de 
aplicaciones, ingenieros en automatización de pruebas 
y administradores de productos, aunque hubo también 
plazas para asesores telefónicos.

Las compañías participantes: Accenture, Kwan Tecnología, 
WebHelp, Agile Thought y Blue Ocean Tecnologies, ofrecen 
sueldos que van de los $10,500 a los $70,000 pesos 
mensuales, con prestaciones superiores a las de la ley, 
de manera que es un mercado laboral muy atractivo y que 
eleva el nivel salarial en Yucatán.

“Saber inglés, ser tecnológico y trabajar en equipo es 
lo de hoy, eso es lo que demanda el mercado laboral y 
hacia allá debemos preparar a nuestros jóvenes”, afirmó 
Ernesto Herrera Novelo, secretario de Fomento Económico 
y de Trabajo, en la ceremonia inaugural de la Primera 
Feria del Empleo Bilingüe, que se llevó a cabo en el salón 
Dzibichaltún del Centro de Convenciones Yucatán Siglo XXI.

“Muchos me preguntan qué pasa entonces con nuestras 
carreras tradicionales y la respuesta es muy sencilla: 
los contadores públicos son súper necesarios, pero 
necesitamos que sepan inglés, dominen la tecnología y 
trabajen en equipo, esas son las mejores habilidades que 
pueden tener”, subrayó el funcionario.

Y en cuanto al inglés, desde luego que es necesario, es la 
realidad del desarrollo actual y es el motor económico de 

las nuevas tecnologías y los nuevos mercados”, agregó 
Herrera Novelo.

“Las empresas que tenemos aquí, tanto locales como 
nacionales e internacionales, le apuestan al desarrollo 
tecnológico, a la innovación, los servicios digitales y el 
trabajo en las redes, eso es los que necesitamos fomentar. 
Afortunadamente, con todas estas compañías que están 
debidamente establecidas, Yucatán ya está en el mapa 
mundial de las tecnologías de la información”, puntualizó 
el secretario.

Especial / La Revista 

Realizan con éxito la Primera Feria 
del Empleo Bilingüe en Yucatán
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EL SECRETARIO DE FOMENTO ECONÓMICO Y DE 
TRABAJO, ERNESTO HERRERA NOVELO, DURANTE 

SU MENSAJE EN LA INAUGURACIÓN DE LA PRIMERA 
FERIA DEL EMPLEO BILINGÜE, EN LA QUE SE 

OFERTARON 670 PLAZAS LABORALES.

LAS COMPAÑÍAS PARTICIPANTES OFRECIERON SUELDOS QUE VAN DE LOS $10,500 A LOS $70,000 
PESOS MENSUALES, CON PRESTACIONES SUPERIORES A LAS DE LA LEY, EN LAS GRÁFICAS, ALGUNOS 

ASPECTOS DEL EVENTO REALIZADO EN EL CENTRO DE CONVENCIONES YUCATÁN SIGLO XXI.
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Becado por la Unión Europea, luego de ser mejor el promedio de la generación 
de Mecatrónica de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Autónoma de 
Yucatán, el joven Ricardo Alberto Chan Peniche terminó su posgrado con 

mención honorífica otorgada por tres instituciones de reconocido prestigio en el 
extranjero.

En un caso poco común, este talento yucateco obtuvo en realidad dos títulos: uno 
como Máster Internacional Conjunto en Integración de Sistemas Inteligentes, 
otorgado por las Universidades Heriot-Watt de Escocia, del Sudeste de Noruega, 
y de Tecnología y Economía de Budapest, y el otro como Máster en Electrónica 
expedido por esta misma Universidad de Hungría.

Junto a colegas de países como India, Grecia, Indonesia, Vietnam, Pakistán, Etiopía, 
Rusia, España, Estados Unidos, Brasil y Colombia, Ricardo Chan recibió la mención 
honorífica en ceremonia realizada el pasado lunes 5 de diciembre en la Universidad 
Heriot-Watt, ubicada en Edimburgo, una institución líder a nivel global con sedes 
en Dubai y Malasia, una matrícula de más de 30 mil estudiantes de todo el mundo 
y con universidades asociadas en 150 países.

Siendo estudiante de Mecatrónica, gracias al programa de movilidad de la UADY, 
el joven cursó el cuarto año de su carrera en Alemania, de manera que, además de 
español, habla alemán e inglés. De ahí saltó a la maestría con la beca al 100% que 
le otorgó la Unión Europea.

En su desempeño en el sector privado, Ricardo trabajó en empresas como Leoni, 
Agile Thought, Core Mountains GmBH y SpinSplit LLC. Ahora, antes de concluir sus 
dos maestrías tuvo ofertas de trabajo en Alemania y Bélgica y optó por esta última 
en la empresa NXP, ubicada en Lovaina, donde ya es parte de un equipo selecto 
de profesionales enfocados al avance de la tecnología a través de soluciones 
innovadoras de I+D para los sectores de IoT, automotriz, Industria 4.0 y móvil.

“Gracias por hacerme sentir tan orgulloso y llevar en alto tu nombre y el de 
nuestra familia.  Felicidades de nuevo hijo.  Te quiero mucho!”, escribió, feliz, Sergio 
Chan Lugo, director del INCAY, quien siguió desde Mérida la transmisión en vivo 
de la ceremonia académica de la Universidad Heriot-Watt de Escocia. La noticia 
enseguida generó felicitaciones en las redes sociales.
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Talento yucateco en Europa: Ricardo Chan 
Peniche recibe mención honorífica de 
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EN UN CASO POCO COMÚN, EL JOVEN RICARDO ALBERTO CHAN PENICHE 
OBTUVO DOS TÍTULOS: UNO COMO MÁSTER INTERNACIONAL CONJUNTO 
EN INTEGRACIÓN DE SISTEMAS INTELIGENTES, OTORGADO POR LAS 
UNIVERSIDADES HERIOT-WATT DE ESCOCIA, DEL SUDESTE DE NORUEGA, 
Y DE TECNOLOGÍA Y ECONOMÍA DE BUDAPEST, Y EL OTRO COMO MÁSTER 
EN ELECTRÓNICA EXPEDIDO POR ESTA MISMA UNIVERSIDAD DE 
HUNGRÍA.

JUNTO A COLEGAS DE PAÍSES 
COMO INDIA, GRECIA, INDONESIA, 

VIETNAM, PAKISTÁN, ETIOPÍA, 
RUSIA, ESPAÑA, ESTADOS UNIDOS, 

BRASIL Y COLOMBIA, RICARDO CHAN 
RECIBIÓ LA MENCIÓN HONORÍFICA 

EN CEREMONIA REALIZADA EN 
LA UNIVERSIDAD HERIOT-WATT, 

UBICADA EN EDIMBURGO.
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1. Philadelphia Eagles
Récord: 11-1 / Semana anterior: 3 (+2)
El partido de esta semana ante los Titans sirvió de forma 
doble: para los Eagles fue una oportunidad de demostrar que 
siguen siendo un equipo muy dominante y para A.J. Brown fue 
perfecto para cobrar venganza sobre el equipo que lo cambió 
durante el Draft pasado.

2. Kansas City Chiefs
Récord: 9-3 / Semana anterior: 1 (-1)
Los Chiefs no dejan de ser un gran equipo por la derrota ante 
los Bengals, pero sí dan señales de que hay, cuando menos, 
un conjunto que los obliga a jugar a la perfección para poder 
aspirar a ganar. Esta semana Kansas City cometió muchos 
errores y no pudieron quitarse el dominio que Joe Burrow y 
compañía les han impuesto.

3. Dallas Cowboys
Récord: 9-3 / Semana anterior: 4 (+1)
Aunque el marcador final indica lo contrario, los Cowboys 
batallaron durante tres cuartos para vencer a los Colts. Cierto, 
la defensiva lució en el último cuarto con cuatro intercambios 
de balón, pero este juego tenía que haber sido más holgado 
desde antes.

4. Buffalo Bills
Récord: 9-3 / Posición semana anterior: 5 (+1)
Los Bills encontraron por fin un triunfo como visitantes dentro 
de su división y viene en excelente momento. Veremos cómo 
les va ahora que les tocará ser locales, empezando por los 
Jets esta semana, ya que ahí definirán una división que se ha 
vuelto muy complicada.

5. Miami Dolphins
Récord: 8-4 / Semana anterior: 2 (-3)
La gran temporada de Tua Tagovailoa cayó en un bache 
durante el partido contra los 49ers. La defensiva de San 
Francisco logró sacarlo de balance y se le vio muy inefectivo. 
Veremos cuántas defensivas logran replicar ese esquema en 
las próximas semanas y cómo trata de ajustarse a eso Mike 
McDaniel.

6. Cincinnati Bengals
Récord: 8-4 / Semana anterior: 8 (+2)
Aunque Joe Burrow y la ofensiva se llevan todos los 
reflectores, hay que reconocer el enorme trabajo que está 
haciendo la defensiva que coordina Lou Anarumo. Este grupo 
mantuvo a raya a Patrick Mahomes y compañía durante el 
partido y forzó entregas de balón en los momentos clave.

7. Minnesota Vikings
Récord: 10-2 / Semana anterior: 7 (=)
Aunque la defensiva se ha llevado críticas (justificadas), esta 
semana tuvieron un par de series bastante buenas donde 
sellaron la victoria de su equipo. Si esta unidad logra un poco 
más de consistencia, entonces los Vikes tendrán todavía 
mayores aspiraciones en 2022.

8. San Francisco 49ers
Récord: 8-4 / Semana anterior: 6 (-2)
Nick Bosa dijo antes de empezar la temporada que lo único 
que necesitan de su QB es que no cometa errores. Eso se 
mantuvo vigente con el regreso de Jimmy G a la titularidad, y 
ahora que Brock Purdy será el titular, vendrá exactamente el 
mismo discurso. El partido ante Miami es prueba de ello.

9. Washington Commanders 
Récord: 7-5-1 / Semana anterior: 10 (+1)
Aunque un empate no es muy positivo, para los Commanders 
podría serlo considerando que estaban a la defensiva con 
menos de dos minutos para terminar el tiempo extra. El 
partido parecía destinado a perderse y su defensiva lo evitó, 
así que en teoría evitaron (parcialmente) la derrota.

10. Seattle Seahawks
Récord: 7-5 / Semana anterior: 13 (+3)
Los Seahawks, para bien o para mal, vivirán de lo que haga 
su defensiva. El partido ante los Rams fue evidencia de cómo 
esta unidad puede ser o muy porosa o bastante resistente, y 
dependiendo de qué versión muestren, será el resultado.
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